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Поддержка 
военнослужащих и их семей

Праздник дружбы и спорта 

  В рамках форума подписаны договоры с федерациями видов спорта и спорткомитетами регионов. 
Фото Сергея Гавриленко.

Окончание. Начало на 1-й стр.

А в СТК «Шерегеш» в эти дни 
проходит конгресс индустрии зим-
них видов спорта, туризма и актив-
ного образа жизни. В Белове в ходе 
круглого стола сегодня обсуждают 
развитие адаптивных видов спорта 
среди людей в обществе, создание 
инвалидам и лицам с ограничен-
ными возможностями здоровья 
современных и качественных ус-
ловий для занятий адаптивной 
физической культурой. В посёл-
ке Трудармейском Прокопьевско-
го округа тем временем проходит 
юношеский международный тур-
нир по хоккею. В Новокузнецке – 
форум Ассоциации студенческих 
спортивных клубов.

Кроме того, власти Кузбасса 
заключают договоры с федераци-
ями спорта и комитетами регио-
нов России.

«Мы будем заключать догово-
ры со многими федерациями. По-
рядка 20 из них встретятся с губер-
натором для подписания. Главная 
мысль этих документов: как мы 

будем развивать тот или иной вид 
спорта», – сказал Сергей Мяус, 
уточнив, что подобные договоры 
ещё до начала форума подписаны с 
федерациями самбо и регби.

«Кузбасс в сентябре стал спор-
тивной столицей нашей страны: 
мы принимаем X юбилейный фо-
рум «Россия – спортивная дер-
жава» и X юбилейный турнир 
«Шахтёрская слава». Мы заслу-
жили право проводить такие со-
ревнования. Осваивать просторы 
Сибири приезжали особые люди 
и превратили её в процветающий 
промышленный регион. И всег-
да по зову нашего государства 
становились плечом к плечу и на 
фронтах, и в тылу», – считает гу-
бернатор Сергей Цивилев.

«ШАХТЁРСКАЯ СЛАВА» 
СПОРТИВНОЙ ДЕРЖАВЫ

В рамках форума «Россия – 
спортивная держава» в Кеме-
рове завершился Х юбилейный 
турнир «Шахтёрская слава», ко-
торый принял порядка 70 спорт-

сменов из Белоруссии, Армении, 
республик Тыва и Бурятия, Но-
восибирской и Кемеровской об-
ластей, Красноярского края. На 
ковре развернулись серьёзные 
состязания.

Участников турнира попривет-
ствовали почётные гости – чем-
пион Олимпиады-2020 по воль-
ной борьбе, двукратный чемпион 
мира, неоднократный чемпион 
России Заурбек Сидаков, трёх-
кратный олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе Алек-
сандр Карелин, вице-президент 
Федерации спортивной борь-
бы России Александр Шишкин 
и президент федерации спортив-
ной борьбы Кузбасса Александр 
Брыксин.

Но не только спортивными 
баталиями сильна «Шахтёрская 
слава». Здесь всегда есть место 
для театральной и концертной 
составляющей. А в холлах само-
го спорткомплекса можно было 
увидеть специальные выстав-
ки. Здесь представлена наград-
ная продукция турниров: медали, 
кубки, памятные знаки тончай-
шей работы, в том числе из дра-
гоценных металлов. Также по-
сетители смогут увидеть медали 
победителей нынешнего года.

«Шахтерская слава» для всех 
нас – это пример правильных 
ценностей и очевидных перспек-
тив. Желаю, чтобы увиденное 
привлекло в мир вольной борь-
бы ещё больше юношей и деву-
шек, чтобы они впитывали пра-
вильные ценности и продолжали 
победные традиции русских бор-
цов», – сказал депутат Госдумы 
Александр Карелин на турнире.

Состязания и мероприятия 
деловой и культурной програм-
мы форума «Россия – спортив-
ная держава» продолжаются. В 
следующем номере «Кузбасса» 
мы познакомим с подробностями 
этого грандиозного события.

Дмитрий Уваров.

МЫ СОЗДАЁМ УСЛОВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО И МАССОВОГО СПОРТА: 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА ПОСТРОИЛИ, 

РЕКОНСТРУИРОВАЛИ И ОТРЕМОНТИРОВАЛИ БОЛЕЕ 
300 СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ, СРЕДИ КОТОРЫХ 
ТАКИЕ КРУПНЫЕ, КАК ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ «КУЗБАСС» 
В КЕМЕРОВЕ, СПОРТКОМПЛЕКС «ЗВЁЗДНЫЙ» В 
МЕЖДУРЕЧЕНСКЕ, ФИЗКУЛЬТУРНО-ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС «МЕТАЛЛУРГ» В БЕЛОВЕ, ОБОРУДОВАННЫЙ 
ДЛЯ ВСЕХ КАТЕГОРИЙ ЛЮДЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ. ЗАВЕРШАЮТСЯ РАБОТЫ 
НА СПОРТКОМПЛЕКСЕ МИРОВОГО УРОВНЯ «КУЗБАСС-
АРЕНА» В ОБЛАСТНОЙ СТОЛИЦЕ, НА АРЕНЕ КУЗНЕЦКИХ 
МЕТАЛЛУРГОВ В НОВОКУЗНЕЦКЕ. БЛАГОДАРЯ АКТИВНОМУ 
РАСШИРЕНИЮ СПОРТИВНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ ВСЁ 
БОЛЬШЕ ЖИТЕЛЕЙ ВСЕХ ВОЗРАСТОВ ВОВЛЕКАЕТСЯ В 
ЗАНЯТИЯ ФИЗКУЛЬТУРОЙ И СПОРТОМ», – ГУБЕРНАТОР 
СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

По решению губернатора 
Сергея Цивилева всем 
мобилизованным кузбас-
совцам выдадут теплую 
одежду и выплатят по 
200 тысяч рублей.

Дополнительные меры 
поддержки, которые бу-
дут оказаны мобилизован-
ным кузбассовцам, были  
озвучены на заседании пра-
вительства Кузбасса под 
председательством Сергея 
Цивилева.

«Идёт отправка наших 
ребят на Украину. Я лично 
провожаю каждую груп-
пу. Идут лучшие из луч-
ших, наша гордость, и мы 
не имеем права оставить 
их и их семьи без обеспе-
чения на любом этапе. Мы 
полностью их сопровожда-
ем и готовим: обеспечиваем 
им горячее питание в пун-
кте сбора в Кемерове и по 
маршруту следования. Мы 
отправляем их на своих ав-
тобусах в сопровождении. 
Принято решение обеспе-
чить всех ребят из Кузбас-
са тёплой одеждой, сейчас 
составлен перечень вещей, 
при необходимости он мо-
жет расширяться», – сказал 
Сергей Цивилев.

По поручению губерна-
тора при региональном мо-
билизационном штабе соз-
дана служба интенданта, 
которая будет отвечать за 
обеспечение кузбасских во-
еннослужащих. В отноше-
нии каждого, кто отправ-
ляется в зону СВО, соберут 
информацию о размере 
одежды и обуви. Минпром-
торг Кузбасса сформиру-
ет индивидуальный ком-
плект: утеплённые сапоги 
на шнурках, 5 пар утеплён-
ных носков, утеплённая 
тельняшка, балаклава, вя-
заная шапка, утеплённые 
перчатки, спальник. Такой 
комплект вещей выдадут 
каждому бойцу, включая 
тех, кто уже уехал на учёбу.

Для оперативности обе-
спечения мобилизован-
ных кузбассовцев Сергей 
Цивилев распорядился 
переориентировать мест-
ные производства на вы-
пуск необходимой про-
дукции. Те вещи, которые 
невозможно произвести в 
Кузбассе, региональный 
Минпромторг должен в 
кратчайшие сроки заку-
пить и доставить.

Кроме того, по поруче-
нию губернатора в регио-
нальный закон о поддержке 
военнослужащих, участву-
ющих в специальной воен-
ной операции, внесены из-
менения.

«Необходимо, чтобы 
200 тысяч рублей военно-
служащий получал не че-
рез 4 месяца пребывания в 
зоне СВО, как указано в ны-
нешней редакции закона, а 
сразу, как только его при-
звали. Деньги должны по-
ступать на счёт, который 
укажет человек. Это нужно 
сделать уже сегодня, что-
бы семьи военнослужащих 
имели дополнительную 
финансовую поддержку. 
Также и предприятия всех 
форм собственности, с ко-
торых призывают сотруд-
ников, должны произвести 
свои выплаты», – отметил 
губернатор.

Сергей Цивилев пору-
чил заместителю предсе-
дателя правительства Куз-
басса Елене Ворониной 
организовать работу по 
индивидуальному сопро-
вождению семей мобили-
зованных. Должна быть 
оказана помощь в решении 
всех насущных проблем.

«Ребята, которые отпра-
вились защищать Родину 
от нацизма, должны быть 
уверены, что Кузбасс ока-
жет всю необходимую под-
держку им и их семьям», 

– подытожил Сергей Циви-
лев.

Пресс-служба АПК.

  Фото пресс-службы АПК.

    // факт
В Кемерове в рамках всероссийской акции  
«10 тысяч шагов к жизни» состоится массовое 
физкультурное мероприятие.
Акция, посвящённая Всемирному дню ходьбы, пройдёт 
3 октября. В ней могут принять участие все желающие: 
и молодёжь, и представители старшего поколения. Для 
участников проведут массовую зарядку, инструктаж по 
правильной ходьбе, экспресс-диагностику и консульта-
ции специалистов по вопросам ЗОЖ и ГТО, а также пе-
шую прогулку. Начало в 15.00 в сквере у Дворца моло-
дёжи (ул. Рукавишникова, 15).



71 (27103)   //  Четверг, 29 сентября 2022 3панорама новостей
// слово редактора

Соль не потеряет силу
// примите поздравления!

Носители бесценного опыта и мудрости

// К 300-летию угольной промышленности России

Лекторий о чёрном золоте

Уважаемые кузбассовцы! Пер-
вого октября во всем мире от-
мечается особенный праздник 

– Международный день пожи-
лых людей. И хотя этот день 
учреждён на официальном 
уровне, мы больше восприни-
маем его как добрую традицию 
отдать дань уважения пред-
ставителям старшего поколе-
ния за тот неоценимый вклад, 
который они внесли в развитие 
страны и региона, в воспитание 
своих детей и внуков.

В Кузбассе многое делается для 
того, чтобы люди жили полноцен-
ной жизнью, независимо от воз-
раста. Для тех, кто уже вышел на 
заслуженный отдых, дополни-
тельно к федеральным сохраняем 
все областные меры поддержки, в 
том числе такие востребованные, 
как бесплатный проезд в дачный 
сезон на городских и пригород-
ных автобусах и электротранс-
порте, а также на пригородных 
электропоездах. Предоставляем 
из областного бюджета компен-
сацию на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг, компенсацию 
расходов на уплату взноса на ка-
питальный ремонт для опреде-
лённых категорий граждан и дру-
гие меры поддержки, которые мы 

постоянно индексируем и расши-
ряем. Так, с 1 июля был увели-
чен минимальный размер пенсии 
Кузбасса, её у нас получают почти 
38 тысяч человек. В 2022 году у нас 
появилась новая мера социальной 
поддержки – адресная помощь на 
газификацию жилого помещения. 
Создано «Государственное юри-
дическое бюро Кузбасса». Более 
20 категорий граждан имеют пра-
во на получение бесплатной ква-
лифицированной юридической 
помощи специалистов Юрбюро.

Особое внимание уделяется 
здоровью людей почтенного воз-
раста. Регулярно проводится дис-
пансеризация, в том числе углу-
блённая. В сельских территориях 
для прохождения диспансериза-
ции пожилых граждан доставля-
ют в медицинские организации 
специальным транспортом. Для 
удобства маломобильных граж-
дан 65+ организована выездная 
вакцинация против гриппа, а 
также вакцинация и ревакцина-
ция против новой корнавирусной 
инфекции прямо на дому. В пери-
од сезонного роста заболеваемо-
сти медработники осуществляют 
дистанционную курацию людей 
почтенного возраста с диагнозом 
COVID-19, консультируют их по 
телефону, следят за их здоровьем 

до момента выздоровления. Если 
есть необходимость, оперативно 
решают вопрос госпитализации 
в специализированное медицин-
ское учреждение.

Всё это – лишь часть большой 
работы, направленной на всесто-
роннее повышение качества жиз-
ни людей старшего поколения. В 
регионе реализуется комплексная 
региональная программа «Куз-
басское долголетие», которую мы 
планируем дальше только расши-
рять и совершенствовать.

Дорогие кузбассовцы «сере-
бряного» возраста!

Перед нашим регионом стоят 
масштабные задачи по экономи-
ческому и социальному развитию, 
по созданию комфортных усло-
вий для жизни всех поколений. И 
без вашего бесценного опыта, без 
ваших знаний и мудрости нам в 
решении этих задач не обойтись! 
Будьте всегда молоды душой, бе-
регите себя, а мы постараемся сде-
лать все от нас зависящее, чтобы 
вы были здоровы и жили как мож-
но дольше. Желаю вам спокой-
ствия, благополучия, тёплой за-
боты со стороны ваших близких! 

С праздником!
С уважением, 

губернатор Кузбасса 
С.Е. Цивилев.

В дни масштабного форума  
«Россия – спортивная держава»  
всякого рода позитивных впечатле-
ний более чем хватает. И, пожалуй, 
главное из них – даже не событий-
ного, а, так сказать, общего плана: 
Кузбасс и впрямь превратился во 
всероссийскую столицу спорта. И если 
вы скажете, что это звучит немного 
нескромно, я могу сказать: звучит это 
абсолютно нормально. Хотя бы пото-
му, что (и об этом уже неоднократно 
говорилось в данной колонке) поня-
тия «столичности» и «нестоличности» 
существуют единственно в наших 
головах и определяются нашим  
собственным отношением.

Хочется проиллюстрировать это утверждение рас-
сказом об одном нашем земляке – по-настоящему ве-
ликом спортсмене и очень хорошем человеке. Я имею 
честь быть с ним знакомым, поэтому «хороший чело-
век» в данном случае не просто уважительная виньет-
ка, лично могу засвидетельствовать. То же касается и 
определения «великий» – люди, которые разбираются 
в спорте сильно лучше меня, это также могут подтвер-
дить. А тем, кто видел его игру воочию, ничего и объ-
яснять не надо.

Кузбасс вообще богат на раскрытие футбольных (не 
только футбольных, конечно, но речь сейчас именно о 
них) талантов. Об уроженце Калтана Александре Го-
ловине мы и так все знаем, его имя вполне на слуху, а 
участвующий, кстати, в работе форума «Россия – спор-
тивная держава» Алексей Смертин хоть и уроженец со-
седнего Алтайского края, но мощнейший старт его впо-
следствии звёздной карьеры был дан именно у нас, в 
ленинск-кузнецкой «Заре».

Однако есть ещё один – который и родился в Кузбас-
се, и всю свою длиннющую игроцкую карьеру, за выче-
том буквально пары лет, в Кузбассе провёл, выступая 
за одноимённый кемеровский клуб, да и сейчас здесь 
живёт. И при этом игра его была поистине высочайше-
го, мирового уровня, а бомбардирские рекорды штам-
повал он пачками, причём играл-то до 44 лет! Речь, ко-
нечно, о Виталии Александровиче Раздаеве.

Он и впрямь был футболистом мирового уровня. 
Собственно, если бы в советское время отечественных 
футболистов приглашали бы в иностранные клубы, то 
такими приглашениями Раздаеву, наверное, можно 
было бы стены обклеивать. И уж в какой-нибудь мюн-
хенской «Баварии» он бы точно не затерялся, а между 
прочим, именно там играл один из его любимейших 
игроков, тоже великий Герд Мюллер. А за московский 
ЦСКА он и просто выступал – под руководством леген-
дарного Всеволода Михайловича Боброва. А, скажем, в 
московский же «Локомотив» его очень так предметно 
переманивали, и он вроде даже сперва согласился, но 
затем…

И вот про это «затем» стоит поговорить поподроб-
нее, в нём вся и соль. Та самая соль, которая, согласно 
очень известным словам, не должна терять свою силу. 
Виталий Александрович в разное время немного по-
разному объяснял, почему в конце концов в золотой 
свой период он так никуда и не уехал из Кузбасса – ни в 
Москву, ни в любую из других «столиц», в данном слу-
чае футбольных. Но в общем понять это совсем не труд-
но: никуда не уехал просто потому, что не счёл нужным. 

Потому что столицей (футбольной, спортивной, ка-
кой угодно) для него и была здешняя земля – Кузбасс, 
Кемерово, родной Анжеро-Судженск. И играть здесь, 
защищая цвета кузбасской команды, казалось для него 
не менее важным, нужным и естественным, нежели на 
постоянной основе вколачивать мяч в ворота на мо-
сковских, мюнхенских, лондонских, каких угодно ещё 
стадионах.

В этом и особая человеческая мудрость, и некий при-
мер и урок – соль действительно иногда теряет свою 
силу, но такого никогда не случится, коль скоро ты сам 
являешься солью этой земли. Своей, родной. Которую 
всегда можно и нужно делать лучше – в меру и силу тех 
талантов, которыми ты награждён.

Василий Королёв, 
главный редактор газеты «Кузбасс».

    // референдум

В Кузбассе завершилось голосование на референду-
мах по вопросу вхождения в состав России ЛНР, ДНР, 
а также Запорожской и Херсонской областей.
С 23 сентября в регионе работали четыре участковые 
комиссии. Жители ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей, которые сейчас находятся в Кузбассе, 
активно принимали участие в голосовании. Члены 
комиссии делали всё возможное для того, чтобы 
каждый житель республик или областей, прожива-

ющий на территории нашего региона, имел возмож-
ность выразить своё мнение.
Для удобства голосующих, кроме избирательных 
участков, работали передвижные мобильные бри-
гады, вызвать которые можно было по телефону го-
рячей линии или участковой комиссии. Мобильные 
группы побывали почти во всех городах Кузбасса, 
посетили больницы, санатории, предприятия и спор-
тивные мероприятия, сообщила пресс-служба АПК.

В Кузбассе стартовала образо-
вательная программа Между-
народного угольного форума.

В рамках форума, который 
пройдёт с 6 по 9 октября, для 
старшеклассников запланирован 
цикл онлайн-лекций «Чёрное зо-
лото Кузбасса» от ведущих вузов 
региона.

Школьники познакомятся с 
цифровыми технологиями и но-
выми инженерными решения-
ми, экологическими проектами 
в горнодобывающей и угольной 
промышленности региона. Цикл 
лекций продлится до 10 октября. 
Трансляции можно посмотреть в 
официальной группе Региональ-
ного центра по работе с одарён-
ными детьми «Сириус. Кузбасс».

Уже состоялась лекция «Циф-
ровые технологии в горном деле», 
которую представила доцент ка-
федры геотехнологии СибГИУ 
Анастасия Никитина.

10 октября запланирована 
трансляция лекции «Углехимия 
Кузбасса». Доцент кафедры гео-
логии и географии КемГУ, стар-
ший научный сотрудник Инсти-
тута углехимии и химического 

материаловедения ФИЦ УУХ СО 
РАН Анатолий Заостровский по-
знакомит школьников с развити-
ем углехимической отрасли в на-
шем регионе.

Завершится цикл 11 октя-
бря лекцией «Угольный Кузбасс 

– территория новых инженерных 
решений» от доцента кафедры 
разработки месторождений по-
лезных ископаемых КузГТУ Сер-
гея Цибаева.

В рамках форума также прохо-
дит Международная онлайн-олим-
пиада «З00 лет угледобыче» для 
школьников и студентов. Вопро-
сы посвящены различным аспек-
там угледобычи, её истории, осо-
бенностям шахтёрской профессии. 
Задания Международной онлайн-
олимпиады «З00 лет угледобыче» 
размещены на сайте. Участники и 
победители получат соответству-
ющие сертификаты и дипломы.

Кроме того, запланирова-
ны профориентационные меро-
приятия: классные часы, дни от-
крытых дверей и экскурсии на 
предприятия. Например, для 
первокурсников Кузбасского 
многопрофильного техникума 
прошёл урок «Профессия шах-

тёр – звучит гордо». Основные 
мероприятия угольного форума 
пройдут на следующей неделе. В 
рамках фестиваля угольных про-
фессий «Билет в будущее» свы-
ше 3 тысяч школьников региона  
ознакомятся с особенностя-
ми горных профессий в прак-
тико-ориентированном форма-
те: смогут попробовать решить 
проблемный кейс и получить 
практический опыт.

С 4 по 8 октября в Кузбассе 
также пройдёт Первый чемпио-
нат профессионального мастер-
ства в сфере горнодобывающей 
промышленности. В нём примут 
участие студенты и специалисты 
предприятий в возрасте от 18 до 
49 лет.

Международный форум, при-
уроченный к празднованию 
300-летия угольной промышлен-
ности России, завершится 9 ок-
тября. Запланированы тематиче-
ские сессии, конкурсы и выставки. 
Так, в числе других инноваций 
будет представлен проект беспи-
лотных самосвалов. На угольных 
предприятиях Кузбасса пройдут 
испытания первые образцы.

Пресс-служба АПК.
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Запасы на зиму
// соцзащита

 Фото с сайта администрации Кемерова.
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// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

// медицина

Оперативная и точная диагностика 

Организатор торгов – КУ ОАО «Сибирская губерния» (ОГРН 
1082404001130, ИНН 2404011989, юр. адрес: Красн. край, Бере-
зовский район, Бархатовский сельсовет, шоссе 12 км автодоро-
ги Красноярск-Железногорск) Струков Яков Геннадьевич (ИНН 
245903648339, СНИЛС 057-429-869-02, эл. почта: strukov.yakov@
yandex.ru, почт.адрес: 354071, г. Сочи, а\я № 7), член Ассоциа-
ции СОАУ «Меркурий» (ИНН 7710458616, ОГРН 1037710023108; 
почт. адрес: 127018, Москва, 2-я Ямская, 2, оф. 201), действую-
щий на основании определения АС Красноярского края от 30.08.19 
по делу А33-26192/2014, информирует, что повторные торги в от-
ношении имущества должника (сообщение в ЕФРСБ от 15.08.22 
№9401860), ранее назначенные на 26.09.2022, признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок.

25 сентября 2022 года ушел из жизни заслуженный врач Россий-
ской Федерации, почетный гражданин Кемеровской области, канди-
дат медицинских наук

ИВАНОВ Сергей Васильевич.
Сергей Васильевич проработал в системе учреждений санитарно-

эпидемиологической службы Кемеровской области с 1974 по 2016 
год.

Свой трудовой стаж он начал врачом по гигиене труда, затем про-
должил заведующим отделения гигиены труда, заместителем глав-
ного врача, а в 1984 году возглавил Кемеровский городской центр 
Госсанэпиднадзора. 

Работа Сергея Васильевича отличалась высокой ответственно-
стью и профессионализмом. Под руководством Сергея Васильевича 
проведена реорганизация санитарно-эпидемиологической службы 
в городе Кемерово, упразднены районные центры и создан единый 
центр ГСЭН с укрупненными специализированными подразделения-
ми и мощной лабораторной базой.

За трудовые заслуги в деле обеспечения санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия Кузбасса Сергею Васильевичу присвоены 
почетные звания «Заслуженный врач Российской Федерации», «По-
четный гражданин Кемеровской области».

Коллективы Управления Федеральной службы по надзору в сфе-
ре защиты прав потребителей и благополучия человека по Кемеров-
ской области – Кузбассу и ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии 
в Кемеровской области – Кузбассе» глубоко скорбят по поводу без-
временной кончины Сергея Васильевича.

Память о Сергее Васильевиче Иванове надолго останется в серд-
цах всех работников санитарно-эпидемиологической службы Кеме-
ровской области – Кузбасса как о санитарном враче с большой буквы.

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким.

Уважаемые кузбассовцы! С 3 по 7 октября 2022 года с 15 до 
17 часов вы можете обратиться к заместителю губернатора 
Кузбасса, заместителям председателя правительства Куз-
басса, руководителям структурного подразделения админи-
страции правительства Кузбасса, исполнительных органов 
Кемеровской области – Кузбасса, иных органов и организа-
ций по телефонам прямой линии:
3 октября (понедельник) – Шматок Юлия Николаевна – ди-
ректор некоммерческой организации «Фонд развития жилищного 
строительства Кузбасса», тел. 8 (3842) 38-52-01.
4 октября (вторник) – Догадов Валерий Анатольевич – за-
меститель губернатора Кузбасса (по вопросам безопасности и 
правопорядка), тел. 8 (3842) 36-87-09.

– Ивлев Олег Валериевич – министр жилищно-коммунального и 
дорожного комплекса Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-38-41.
5 октября (среда) – Воронина Елена Анатольевна – замести-
тель председателя правительства Кузбасса (по вопросам социаль-
ного развития), тел. 8 (3842) 36-84-88.

– Печеркина Ирина Александровна – министр строительства 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-55-45.
6 октября (четверг) – Ващенко Сергей Николаевич – замести-
тель председателя правительства Кузбасса (по экономическому 
развитию и цифровизации), тел. 8 (3842) 58-51-71.

– Богатенко Валентина Дмитриевна – Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Кемеровской области – Кузбассе, тел. 8 (3842)  
34-95-96.
7 октября (пятница) – Перфильев Юрий Витальевич – началь-
ник управления губернатора Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам профилактики коррупционных и иных правонарушений 
администрации правительства Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-33-65.
 Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 
8 (3842) 58-41-97.

Месяц до зимы
// климат

Более 1200 кемеровчан полу-
чат овощные наборы в рамках 
областной благотворительной 
акции.

В списке получателей овощ-
ных наборов участники Вели-
кой Отечественной войны, быв-
шие несовершеннолетние узники 
фашистских концлагерей, жите-
ли блокадного Ленинграда, пол-
ные кавалеры ордена Славы, Герои 
Социалистического Труда, инва-
лиды-колясочники, члены семей 
военнослужащих, погибших при 
исполнении обязанностей, семьи, 
попавшие в трудную жизненную 
ситуацию, а также проживающие 
в Кузбассе семьи, вынужденно по-
кинувшие территории Украины, 
Донецкой и Луганской народных 
республик.

Как сообщила пресс-служба ад-
министрации Кемерова, в набор 
входит 50 кг картофеля, по 10 кг 
моркови, свеклы и капусты. Для 
доставки в Кемерове задействова-
ны около 70 волонтёров – студен-
тов.

Вера Скворцова.

В Кузбасскую клиническую 
больницу скорой медицин-
ской помощи им. М.А. Под-
горбунского поступило 
новое эндоскопическое 
оборудование.

Эндоскопический ком-
плекс в комплекте с видео- 
бронхоскопом и видеоколо-
носкопом позволяет прово-
дить высокоточные исследо-
вания и малотравматичные 
операции. Оборудование сто-
имостью свыше 8 млн рублей 
приобретено в рамках регио-
нальной госпрограммы «Раз-
витие здравоохранения Куз-
басса на 2014-2024 годы».

Как рассказал министр 

здравоохранения Кузбас-
са Дмитрий Беглов, техника 
оснащена современной ви-
деосистемой и дает макси-
мальную информативность 
диагностических процедур. В 
Кузбасской больнице скорой 
медицинской помощи еже-
годно проводят около 200 ди-
агностических бронхоскопий, 
до 700 лечебных бронхоско-
пий и более 600 колоноско-
пий. Прежние аппараты, ко-
торые врачи эксплуатируют 
с 2002-го и 2014 года, стали 
часто выходить из строя. Те-
перь пациенты со всей обла-
сти будут получать этот вид 
лечения оперативно и на вы-
соком уровне.

Технология оптического 
увеличения до 136 раз обе-
спечивает выявление опухо-
левых новообразований на 
самых ранних стадиях, ди-
агностирование воспали-
тельных процессов, выпол-
нение лечебных процедур 
и эндоскопических опе-
раций. Кроме того, у спе-
циалистов появилась тех-
ническая возможность 
архивировать изображение 
на флеш-накопитель и пере-
давать его на компьютер для 
дальнейшей обработки или 
направлять в другие клини-
ки для консультации с колле-
гами.

Пресс-служба АПК.

В Кузбассе вчера в ряде 
территорий шёл снег.

Мокрый снег вчера выпал 
на севере региона – в Анжеро-
Судженске, Тайге, Юрге. 

Как отметили в Кемеров-
ском гидрометцентре, до пят-
ницы в регионе сохранятся 
осадки. Средняя температу-
ра ночами ожидается в преде-
лах от -1 до -6 градусов, днём 

– от -1 до +3 градусов. Осадки 
в виде мокрого снега и дождя.

«Сейчас над Кузбассом 
фронтальные разделы, это 
необходимый процесс. Идёт 
перестройка атмосферы на 
другой тип погоды. Остаётся 
около месяца до установления 
зимы», – отметила Светлана 
Наумова, начальник отдела 
гидрометобеспечения Кеме-
ровского гидрометцентра.

Госавтоинспекция Кузбас-
са предупредила водителей 
и пешеходов о предстоящих 
сложных погодных услови-
ях. Надо помнить, что в дождь 
ухудшается видимость на до-
рогах, значительно снижается 
сцепление шин с дорогой, что 
создаёт трудности при выпол-
нении манёвров, увеличивает 
тормозной путь. В такую по-
году надо максимально сни-
жать скорость и увеличивать 
интервал и дистанцию. Пеше-
ходы также должны быть бо-
лее осмотрительными при пе-
реходе проезжей части. 

Между тем, как сообщили 
коммунальщики, дорожную 
технику уже переоснащают к 
зимнему сезону. 1311 единиц 
спецмашин на сегодняшний 
день уже готовы к выходу на ли-
нию в случае снегопадов и голо-

леда, 148 ещё проходят техниче-
ское переоборудование. 

Во всех муниципалитетах 
идет закупка противоголо-
лёдных материалов.

В осенне-зимний период 
Кузбассу их требуется в сред-
нем более 200 тысяч тонн: 
22675 тонн соли, 121402 тонн 
песка, 57 469 тонн отсева, со-
общает пресс-служба АПК.

Заниматься уборкой сне-
га и льда на муниципальных 
автомобильных дорогах ре-
гиона будут специализиро-
ванные предприятия, с ними 
заключают муниципальные 
контракты. Кроме того, на 
случай нештатных ситуаций 
сторонние предприятия го-
товы предоставить в помощь 
коммунальным службам 
243 единицы техники.

Оксана Юрьева.
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 Фото Федора Баранова.

Отлитый в бронзу подвиг

Строители уже закрепили 
меч в руках «Воина-освободи-
теля». Монумент занимает цен-
тральное место в мемориальном 
комплексе, посвящённом геро-
ям-сибирякам. Наш проект ста-
нет масштабнее берлинского. В 
конце сентября будет завершён 
первый этап – 300-метровая ал-
лея с памятником. Военно-исто-
рический комплекс открывают 
по инициативе Сергея Цивилева 
рядом с Президентским кадет-
ским училищем.

– Это будет комплекс, посвя-
щённый боевой доблести всех 
сибиряков, которые проявили 
героизм в годы Великой Отече-
ственной войны. На мозаике бу-
дут фрагменты с Николаем Ма-
саловым, с женщинами и детьми, 
которые во время войны смени-
ли своих мужей и братьев у стан-
ков, в шахтах, на предприятиях. 
Очень важно сохранить память 
об их подвигах для будущих по-
колений, – сказал губернатор.

Возведение монумента ста-
нет завершением первой очере-
ди строительства. В неё входит 
создание скульптуры «Воин- 
освободитель», кургана и пьеде-
стала. Рабочие уже заканчивают 
облицовку гранитной лестницы 
и поклонной плиты, на которой 
установлена бронзовая звезда и 
надпись «И вместе с Отчизной 
своей вы одержали Победу!». В 
мемориальном зале начался 
монтаж мозаичного панно и де-
коративных элементов. Смон-
тированы пропилеи, на которых 
нанесены надписи «Мемориал 
героям-сибирякам» и «Гордим-
ся подвигом героев, победивших 
нацизм».

Скульптура солдата  
и девочки

26-тонная бронзовая скульп-
тура сперва была изготовлена в 
мягком материале, затем выпол-
нили её гипсовую копию, с кото-
рой уже сняли кусковые формы. 
По ним создали восковую мо-
дель. После она была обработа-
на скульптором и отправлена на 
литье в московской мастерской. 
Детали в Кузбасс доставляли по 
частям. Специалисты собирали 
их на земле, а затем сваривали 
между собой. После этого обра-
ботали швы и провели черновую 
тонировку. Затем всю конструк-
цию целиком водрузили на по-
стамент. Теперь, на высоте, на-
носят окончательную тонировку 
и покрывают фигуры защитным 
составом, чтобы бронза не окис-
лилась от воздействия атмос-
ферных явлений.

Подрядчикам пришлось уве-
личить темпы работ, так как ви-
брации тяжёлой техники и кон-
струкции не позволяли начать 
монтаж мозаики в помещении 
под памятником. Для этого в 
Кузбасс доставили 25 фрагмен-
тов композиции, выполненной из 
смальты в традициях советского 
реалистического искусства.

Военно-исторический 
комплекс

Сложно поверить, что обыч-
ный пустырь преобразился бук-
вально за пару месяцев. Это на-
стоящий строительный рекорд. 
На территории комплекса уже 
можно пройтись и отдохнуть: 
плац для торжественных по-
строений кадетов и прогулочная 
зона покрыты плитами, установ-
лены лавочки и урны. Для того 
чтобы разноцветные прожекто-
ры освещали пространство, про-
ложили 5 км электрических се-
тей. Вдоль аллеи к памятнику 
расположили гранитные пило-
ны, на которых высечены фами-
лии трёх тысяч сибирских Геро-
ев Советского Союза, России и 
кавалеров ордена Красной Звез-
ды. Кроме того, здесь увекове-
чены около тысячи названий 
воинских соединений, которые 
уходили на фронт из Сибири, 
госпиталей и заводов, которые 
работали на фронт в тылу. На 
территории комплекса уложат 
32 тысяч кв. м газона. За безо-
пасностью будут следить из сер-
верной с пультом охраны.

Вторым этапом реализации 
проекта на территории комплек-
са станет строительство храма – 

копии Спасо-Преображенского 
собора в Переславле-Залесском. 
Кроме того, здесь откроют му-
зей с интерактивной экспози-
цией, где будет собрана инфор-
мация о героях-кузбассовцах, 
воевавших на фронтах и выко-
вавших победу в тылу. Любой 
посетитель сможет ввести фа-
милию и получить всю инфор-
мацию о фронтовом или трудо-
вом пути человека.

История подвига
Николай Иванович Масалов 

родился в семье кузнеца 10 де-
кабря 1922 года в деревне Воз-
несенка Тисульского района. В 
семье было шестеро детей – чет-
веро мальчишек и две девоч-
ки. Ребятишки с малых лет при-
учались к труду: водили коней 
на водопой, возили сено, работа-
ли на огороде. Подросшие парни 
боронили и пахали землю. Ни-
колай успел окончить лишь че-
тыре класса сельской школы – 
ушёл на работу в колхоз, где был 
пастухом. Затем, окончил кур-
сы трактористов… Но война на-
рушила мирное течение жизни. 
19 декабря 1941 года Николай 
вместе с парнями-односельча-
нами был призван в армию Ти-
сульским райвоенкоматом. В тот 
день на станцию Тяжин отпра-
вилось 800 призывников. После 
прибытия в Томск вместе с това-
рищами приступил к учёбе: мно-
гокилометровые марш-броски и 
атаки по пояс в снегу, рытьё око-
пов в промёрзшей земле и томи-
тельное ожидание отправки на 
фронт. Николай Масалов освоил 
воинскую специальность «ми-
номётчик».

В марте 1942 года полк, в ко-
тором служил герой, принял 
боевое крещение на Брянском 
фронте под Касторной. Затем его 
перебрасывали с места на место 

– Курск, Елец, Орёл. Николай 
участвовал в Сталинградской 
битве, форсировании Днепра, 
освобождал Запорожье и Одес-
су. Герой вошёл в Берлин вместе 
с другими воинами-освободите-
лями. Когда наши войска штур-
мовали столицу Германии, стар-

ший сержант Масалов служил 
в составе 220-го гвардейского 
полка и был его знаменосцем.

Уличные бои шли и днём, и 
ночью. Во время одного из боёв 
в Тиргартене будущий герой  
услышал детский плач, донося-
щийся из-под моста. Под огнём 
пулемётов и автоматических пу-
шек сержант полз, прижимаясь к 
асфальту, осторожно минуя едва 
заметные бугорки мин.

– Под мостом я увидел трёх-
летнюю девочку, сидевшую воз-
ле убитой матери… Она всё те-
ребила мать за поясок и звала: 
«Муттер, муттер!» Раздумывать 
тут некогда. Я девочку в охапку – 
и обратно. А она как заголосит! Я 
её на ходу и так, и эдак уговари-
ваю: молчи, мол, а то откроешь 
меня. Тут и впрямь фашисты 
начали палить. Спасибо нашим 

– выручили, открыли огонь со 
всех стволов, – вспоминал о сво-
ём подвиге сам Масалов.

Орудия, миномёты, автоматы, 
карабины прикрывали сержанта 
шквальным огнём. Русский сол-
дат встал над бетонным парапе-
том, закрыв собой от пуль не-
мецкую девочку. Одновременно 
ударили пушки. Началась арт-

подготовка. Казалось, что весь 
фронт салютует подвигу русско-
го солдата, его человечности, ко-
торую тот не растерял на доро-
гах войны.

После войны, в 1949 году, на-
кануне 9 Мая на территории 
Трептов-парка в Берлине был 
открыт мемориал Советским 
воинам-освободителям. Из 
30 скульптурных проектов для 
установки была выбрана рабо-
та архитектора Белопольцева и 
скульптора Вучетича, увекове-
чившая подвиг нашего земляка. 
Но всемирная слава к Масалову 
пришла позже – в середине 60-х 
годов. Немецкая газета «Юнге 
Вельт» объявила международ-
ную акцию по поиску того само-
го солдата, спасшего немецкую 
девочку. Так и нашёлся завхоз 
детского сада в далёкой сибир-
ской глубинке Николай Маса-
лов.

– О Николае Ивановиче рас-
сказывали во всех средствах 
массовой информации – как в 
советских, так и в зарубежных. 
Совместно с германскими кине-
матографистами был снят пол-
нометражный документальный 
фильм «Парень из легенды». 
В 1965 году вышла в свет кни-
га «Подвиг, отлитый в бронзу». 
Николай Иванович трижды по-
бывал в Берлине по приглаше-
нию. В 1966 году Масалова при-
гласили на съемки «Голубого 
огонька» в Москву, где прослав-
ленный полководец Василий 
Иванович Чуйков вручил Ни-
колаю Ивановичу орден Отече-
ственной войны. В 1969 году ему 
были присвоены звания «По-
чётный гражданин Берлина» и 
«Почётный гражданин Вайсен-
фельсе», – рассказала директор 
Тисульского историко-краевед-
ческого музея Марина Банщи-
кова. – 20 декабря 2001 года ве-
теран Великой Отечественной 
войны ушёл из жизни. В июне 
2012 года по инициативе област-
ного Совета депутатов Масалову 
было присвоено звание «Герой 
Кузбасса». Николай Иванович 

– почётный житель Тисульско-
го района, почётный гражданин 
посёлка Тяжинский и почётный 
гражданин Тяжинского района, 
его именем названа Тяжинская 
центральная районная библио-
тека.

Николай Иванович много ез-
дил и выступал, принимал жур-
налистов из разных точек зем-
ного шара, но сам никогда не 
называл свой поступок подви-
гом. Он считал, что на его ме-
сте так бы поступил каждый со-
ветский солдат. До самой смерти 
20 декабря 2001 года к своей не-
чаянной славе относился совер-
шенно спокойно. Даже не все 
его земляки представляли, что 
перед ними стоит тот самый ге-
рой со скульптуры. Отлитый в 
бронзу подвиг Николая Масало-
ва стал символом советской Ар-
мии-освободительницы.

Светлана Булаева.

В Кузбассе завершаются работы по установке точной копии памятника советскому солдату  
в берлинском Трептов-парке, прототипом которого послужил кузбассовец Николай Масалов  
и его подвиг

 Николай Масалов.
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В профессию – с добром 

 Таисия Привалова.  
Фото из личного архива.

27 сентября в России, и в Кузбассе в частности, отметили праздник – 
День воспитателя и всех дошкольных работников

Все мы знаем, что дошколь-
ное образование – это первая сту-
пенька в становлении личности. 
Именно в детском саду формиру-
ется общая культура, развивают-
ся физические, интеллектуаль-
ные способности. Воспитываются 
и нравственные качества подрас-
тающего поколения. 

Как рассказали в региональ-
ном Министерстве образования, 
отправной точкой развития си-
стемы дошкольного воспитания 
именно в Кузбассе можно счи-
тать 9 января 1918 года, когда в 
Анжеро-Судженске открылся 
первый детский сад. В ту пору 
его посещали 50 детей.

По данным ведомства, сей-
час в регионе 119 194 ребёнка хо-
дят в детские сады. Воспитатели, 
музыкальные работники, педа-
гоги ИЗО и преподаватели физ-
культуры, няни и весь персонал 
детских садов вкладывают силы 
в развитие личности детей: по-
могают раскрыть способности 
и таланты, прививают любовь к 
родному краю и интерес к позна-
нию мира.

В Кузбассе 1 056 образова-
тельных организаций реализу-
ют программы дошкольного об-
разования. Кроме того, в этом 
году в регионе открыли три дет-
ских сада и ещё девять возводят 
строители. «Уже с ранних лет 
благодаря высококвалифици-
рованным педагогам юные куз-
бассовцы изучают не только ос-
новы математики и грамматики, 
но и основы финансовой грамот-
ности, а также учатся работать 
с виртуальной реальностью», – 
добавили в областном Минобре.

Между тем лучшие работ-
ники системы кузбасского до-
школьного образования в свой 
профессиональный праздник 
получили заслуженные награ-
ды. К примеру, почётной грамо-
той Министерства образования 
Кузбасса и благодарственным 
письмом главы города была на-

граждена Таисия Привалова, за-
меститель заведующей по вос-
питательной и методической 
работе юргинского детского 
сада № 32 «Пчёлка». Стаж ра-
боты Таисии Сергеевны идёт с 
2008 года. «В профессию попала 
совершенно случайно, – честно 
призналась юргинка. – Плани-
ровала поработать, пока ребёнок 
посещал садик, но со временем 
втянулась. Восемь лет отрабо-
тала воспитателем, позднее при-
няла предложение занять долж-
ность заместителя заведующей 
в детсаду номер тридцать два».

Как отметила Таисия Серге-
евна, на сегодняшний день боль-
шое внимание в дошкольном 
учреждении уделяется имен-
но дополнительному образова-
нию. «Стараемся внедрить как 
можно больше программ, – под-
черкнула она. – Стараемся при-
влечь как можно больше детей. 
Сферы деятельности разные: 
здесь и финансовая грамотность, 
и хореография, и изучение ан-
глийского языка, и «речевички», 
призванные научить ребятишек 
правильно разговаривать».

Примечательно, что в каж-
дую базовую программу коллек-

тив педагогов вносит свою обра-
зовательную изюминку. «Наш 
детский сад имеет художествен-
но-эстетическое направление 
развития воспитанников, поэто-
му включаем больше продуктив-
ной деятельности. Плодотворно 
сотрудничаем с городскими би-
блиотеками и музеями. Ребята 
участвуют в культурно-просве-
тительских мероприятиях, вы-
езжают на экскурсии», – объяс-
нила заместитель заведующей.

Кстати, самым маленьким 
воспитанникам «Пчёлки» по од-
ному годику. Есть здесь и лого-
педическая группа для ребят с 
речевыми нарушениями.

Детскому саду № 32 в про-
шлом году исполнилось 40 лет. 
Славится учреждение и своими 
традициями. К примеру, дол-
гие годы в стенах «Пчёлки» дей-
ствует кружок «Вообразилия», 

руководит которым воспитатель 
с большим стажем Татьяна Ми-
хайловна Шубина. «Ребята изу-
чают разные виды декоративно-
прикладного искусства: здесь и 
пластилинография, и ниткогра-
фия, и многое другое. Работы 
наших воспитанников каждый 
год экспонируются на выставках 
и участвуют в творческих кон-
курсах разного уровня», – доба-
вила Таисия Привалова.

Коллектив детского сада мо-
лодой, но со стажем. Из шест-
надцати педагогов 12 имеют 
высшую квалификационную ка-
тегорию. «Молодым педагогам, 
которые только ещё вступают в 
профессию, хочу пожелать идти 
с позитивным посылом, любить 
детей и никогда не останавли-
ваться на достигнутых про-
фессиональных успехах. Важ-
но оставлять в плотном графике 

время для саморазвития. И дру-
гой существенный момент: при 
взаимодействии с родителями 
следует проявлять терпение», – 
обратилась к коллегам Таисия 
Сергеевна.

(Кстати, в Юрге на базе ин-
формационно-методического 
центра успешно работает школа 
наставничества для молодых пе-
дагогов.)

«Для каждого воспитанни-
ка составляем индивидуаль-
ный образовательный марш-
рут, – рассказала собеседница. 

– Для этого в начале учебного 
года проводится педагогиче-
ский мониторинг. Педагоги бе-
седуют с ребятишками, посред-
ством определённых методик 
выявляют их уровни развития. 
На основе результатов и подби-
рается подходящая программа 
по различным образовательным 
областям. Родители тоже полу-
чают соответствующие реко-
мендации. У одних ребят хоро-
шие вокальные данные, другие 
замечательно считают, третьи 
прекрасно рисуют. Программы 
направлены не только на разви-
тие талантов, но и на коррекцию 
аспектов, требующих внимания 
узких специалистов».

В мир дошкольного образова-
ния активно входит и «цифра». 
К примеру, у детского сада № 32 
на сайте собраны блоги воспита-
телей с рекомендациями и кон-
сультациями, активно пополня-
ется тематическим контентом и 
телеграм-канал, конечно, соцсе-
ти тоже не остались без должно-
го внимания – призваны они для 
открытого диалога на интернет-
площадках.

Добавим: одним из последних 
крупных достижений юргинско-
го детсада стала двойная победа 
на Кузбасском образовательном 
форуме. Коллектив представил 
два пособия для детей: одно на-
правлено на развитие речи, дру-
гое – на познавательные способ-
ности.

А сейчас ребятишки вместе со 
своими наставниками готовятся 
к утренникам и принимают уча-
стие в различных проектах. Так, 
в саду недавно стартовала акция 
«Сдай батарейку – спаси ежа». 
Цель акции – содействие в воспи-
тании экологического сознания у 
детей. Причём мероприятие по-
священо не только проблеме ути-
лизации батареек, но и спасению 
животных. «Символом нашей зе-
лёной акции стали ёжики, – ска-
зала Таисия Привалова. – Ведь 
одна батарейка, попадая в землю, 
отравляет до двадцати квадрат-
ных метров – это и есть террито-
рия обитания ёжиков, кротов и 
нескольких тысяч дождевых чер-
вей. Учёные подсчитали: в сред-
нем одна семья за год использует 
60 батареек. Мы установили спе-
циальные контейнеры для сбора, 
ребята активно пополняют его 
отслужившими свой срок эле-
ментами питания».

Алена Смирнова.

 Момент занятия. 

// между тем

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ  
КАК ЭКСПОНАТЫ
В ДЕНЬ ВОСПИТАТЕЛЯ И ВСЕХ ДОШКОЛЬНЫХ РАБОТ-
НИКОВ В БИБЛИОТЕКЕ КЕМЕРОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕН-
НОГО УНИВЕРСИТЕТА СОСТОЯЛОСЬ ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ОТКРЫТИЕ ВЫСТАВКИ ДЕТСКИХ РАБОТ «СЕМЬ ЧУДЕС 
КУЗБАССА».

Воспитанники дошкольных образовательных организаций об-
ласти воплотили своё видение достопримечательностей регио-
на посредством различных техник изобразительного искусства. 
«Семь чудес Кузбасса» – уникальные природные объекты, архи-
тектурные сооружения, памятники монументального искусства, 
расположенные на территории Кемеровской области: музеи-
заповедники «Томская Писаница», «Кузнецкая крепость», мо-
нумент «Память шахтёрам Кузбасса», город-музей Мариинск, 
скульптура «Золотая Шория», Азасская пещера, Поднебесные 
Зубья.
Для справки. Организаторами выставки являются КРИПКи-
ПРО и кемеровский детский сад № 239 при содействии Инсти-
тута образования КемГУ. Фото Министерства образования Кузбасса.
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 Евгений Горбунов.  
Фото из личного архива.

К родам нужно готовиться!

Евгений Валериевич более 
десяти лет в команде профиль-
ных врачей помогает женщинам 
родить оперативным путём. На-
помним, что кесарево сечение 
делают в нашей стране только 
по строгим медицинским пока-
заниям. Как отметил врач, в по-
следние годы список показаний 
несколько расширился. «Кроме 
того, сейчас в родах постоян-
но записывают кардиотокогра-
фию. КТГ – это диагностиче-
ский метод оценки состояния 
плода, при котором происходит 
регистрация частоты сердце-
биения малыша и сокращений 
матки его мамы. Если что-то 
идёт не так, ребёнок начинает 
страдать. При таком стечении 
обстоятельств врачи прибега-
ют к экстренному кесареву се-
чению», – объяснил собеседник.

Как показывает статисти-
ка, количество родов с каждым 
годом снижается, и тому есть 
объяснение. «Сейчас детород-
ный возраст настал у женщин, 
появившихся на свет в нуле-
вых, – отметил Евгений Вале-
риевич. – Но именно в ту пору 
в связи с разными причинами 
женщины рожали не так актив-
но. При этом есть и другая тен-
денция: возраст рожениц по-
степенно увеличивается. Так, 
среди наших пациенток женщи-
ны разновозрастные, первенца 
рожают и далеко за тридцать – 
сейчас это обыденная практи-
ка. Многие предпочитают сна-
чала сделать карьеру, уверенно 
встать на ноги, а уже потом за-
думываются о наследниках. То 
есть жизненные сюжеты про-
игрываются разные».

При родильном доме област-
ной детской клинической боль-

ницы работает и Школа буду-
щих матерей, занятия в которой 
проводит в том числе и Евгений 
Горбунов. А вообще, лекции чи-
тают разные медики, а темы де-
лятся на блоки: беременность, 
периоды родов, послеродовый 
период.

«В первую очередь расска-
зываю женщинам, что роды 

– часто процесс болезненный, 
поэтому, чтобы всё прошло мак-
симально благополучно и вос-
поминания остались самыми 
радостными, к ответственному 
дню важно тщательно подгото-
виться, – рассказал специалист. 

– По личным наблюдениям могу 
сказать, что современные жен-
щины практически перестали 
общаться со своими бабушками 
и матерями на эту тему. Неко-
торые напрасно полагают, что 
за годы многое изменилось, но 
дети появляются так же, что и 
две-три тысячи лет тому назад. 
В вопросах естественных ро-
дов абсолютно ничего не изме-
нилось. Другой момент, опять 
же основанный на личных на-
блюдениях, – некоторые жен-
щины убеждены, что сходить в 
роддом так же просто, как схо-
дить за покупками в супермар-
кет. Когда же наступает период 

болезненных схваток, рожени-
ца оказывается к этому совер-
шенно не подготовлена. Также 
нужно знать, что болевой порог 
у всех разный».

Чтобы родить максимально 
комфортно, следует научиться 
владеть телом, выучить дыха-
тельные упражнения, уметь де-
лать себе массаж биологически 
активных точек при схватках и 
прочее. Кроме того, в качестве 
моральной поддержки можно 

в ответственный день позвать 
в больницу и кого-то из род-
ственников. «Перед пандеми-
ей коронавирусной инфекции 
количество партнёрских родов 
стало стремительно увеличи-
ваться, – подчеркнул Евгений 
Валериевич. – Понятно, что ко-
вид внёс свои коррективы. Чаще 
всего женщины рожают с му-
жьями. На своих лекциях ре-
комендую брать именно того 
человека, с кем пациенты нахо-
дятся в максимально довери-
тельных отношениях. Того че-
ловека, который действительно 
способен оказать поддержку. И 
это вовсе не обязательно дол-
жен быть муж. Часто в палате с 
роженицей оказывается её мать, 
сестра или даже подруга». Важ-
но подчеркнуть, что партнёрам 
тоже необходимо готовиться, 
чтобы было полное понимание, 
как действовать, чем реально 
помочь и прочие существенные 
моменты.

«Также хочу обратить внима-
ние ещё вот на что: если партнёр 
по каким-либо причинам не хо-
чет составить тандем в родиль-
ной палате, не надо его насильно 
заставлять это делать, всячески 
давить на него или упрашивать, 

– подчеркнул врач. – Не нужно 
приводить в качестве примера 
своих знакомых, которые рожа-
ли вместе со своими супругами. 
Люди разные». К слову гово-
ря, во время рождения ребёнка 
«группа поддержки» может на-
ходиться у изголовья роженицы 
либо выйти из родильного зала 
на этот период. Чаще всего вы-
бирают второй вариант, чтобы 
избежать сильных моральных 
потрясений. «В моей практике, 
к счастью, не было случаев, что-
бы кто-то из партнёров падал в 
обморок. Всё проходило благо-
получно», – добавил мужчина.

А на днях Евгений Валерие-
вич принял участие в V съезде 
Ассоциации акушерских ане-
стезиологов-реаниматологов, 
который состоялся в Санкт-
Петербурге. Это мероприятие 
проходит уже не первый год и 
ориентировано на обмен опы-
том в использовании совре-
менных методов и их практи-
ческом применении с целью 
оказания высококвалифици-
рованной медицинской помо-
щи по профилю «Акушерство и 
гинекология». «В повестку де-
ловой части были внесены во-
просы, касающиеся последних 
трендов, – объяснил профи. – К 
примеру, сейчас активно тира-
жируют методику, при которой 
при эпидуральной анестезии 

в родах подключают инфузо-
мат, автоматически подающий 
анестетик в низкой дозе. При 
этом женщина может сама кон-
тролировать процесс и при не-
обходимости дополнительно 
вводить себе препарат. На се-
годняшний день специальное 
оборудование есть и в медуч-
реждениях Кузбасса. При же-
лании названый метод тоже 
может быть широко использо-
ван при родоразрешении».

Между тем Евгений Валерие-
вич с завидной периодичностью 
организовывает мастер-клас-
сы, причём роды не единствен-
ная их тема. Анестезиолог-реа-
ниматолог учит всех желающих 
оказывать доврачебную по-
мощь. Такие уроки он прово-
дит даже во время отпуска. К 
примеру, в этом году семья 
Горбуновых совершила боль-
шое путешествие на личном 
автомобиле. По ходу следова-
ния – Кемерово–Омск–Казань–
Санкт-Петербург–Геленджик–
Кемерово – глава семейства 
тоже находил время для полез-
ных семинаров. «Люди долж-
ны знать, как проводить сер-
дечно-лёгочную реанимацию: 
непрямой массаж сердца, искус-
ственное дыхание, – объяснил 
кемеровчанин. – Вовремя на-
чатые базовые мероприятия ре-
ально спасают жизнь. Хватает 
одного мастер-класса для того, 
чтобы освоить весь алгоритм. 
Но только лишь теории недо-
статочно, поэтому семинары 
провожу с использованием тре-
нажёров-манекенов. Главное 

– «набить руку», понять суть, 
причинно-следственные связи». 
Евгений Валериевич рассказал, 
что население в вопросе довра-
чебной помощи абсолютно не 
подковано. «За историю всей 
своей практики только единож-
ды мне попался человек, кото-
рый имел необходимые навы-
ки», – сказал он.

Алена Смирнова.

Евгений Горбунов, заведующий отделением анестезиологии-реани-
мации родильного дома Кузбасской областной детской клинической 
больницы имени Ю.А. Атаманова, прививает своим пациенткам куль-
туру материнства. Врач небезосновательно убеждён, что перед 
поездкой в роддом женщины должны быть подготовлены и морально, 
и физически. Причём начинать подготовку следует с доверительного 
разговора в кругу своей семьи.

// совет эксперта 

«Дыхание в родах – важный момент, но часто женщины этим пре-
небрегают, – подчеркнул Евгений Горбунов. – Особенно те, кто 
готовятся стать мамами в первый раз. А ведь именно правильное 
дыхание во время схваток позволяет расслабляться и справляться 
со страхом. Сейчас остановимся на дыхании во время первого пе-
риода родов. Техника простая: глубокий вдох через нос; спокой-
ный, удлинённый (в два раз длиннее) выдох через рот. Рекомендую 
каждый день хотя бы пять минут уделять этому. А во втором перио-
де родов лучшее слушать инструкции акушеров. Концентрация на 
вдохах и выдохах поможет отвлечься от боли и сделает менее бо-
лезненным процесс».

// статистика

По данным Росстата, Кузбасс 
занимает четвёртое место по 
рождаемости в Сибири. За 
первое полугодие 2022 года 
в Кузбассе родились 9720 че-
ловек. В 2021 году за тот же 
период – 10 841 человек, что 
больше на 10,3%. Кемеров-
скую область обходят Ново-
сибирская (13 201), Красно-
ярский край (12 944) и Иркут-
ская область (12 267).

// на заметку

Лучше не искать информацию 
о родах на форумах и в интер-
нет-группах для будущих мам, 
потому что чтение данного 
контента даст в лучшем слу-
чае ощущение тревожности, в 
худшем – ужаса. Чужие исто-
рии сложных или трагических 
родов могут серьёзно подко-
сить психоэмоциональное со-
стояние, которое и так неста-
бильно из-за гормонов. Стоит 
решать проблемы по мере их 
поступления, а не готовить-
ся ко всему сразу. В случае 
каких-то опасений лучше по-
советоваться со своим врачом, 
вместо того чтобы искать от-
веты и возможные сценарии 
в Сети. Специалисты настоя-
тельно рекомендуют посетить 
Школу для будущих родите-
лей или онлайн-курсы, кото-
рые проводят врачи. 



71 (27103)   //  Четверг, 29 сентября 2022 9краеведение 

Истоки кузбасских 
достижений

 Фото Екатерины Медведевой.

Его проводит Кузбасский государственный краевед-
ческий музей. Известные учёные и краеведы Кузбасса 
и Сибири знакомят нас с разными аспектами истории 
Кузбасса. Темы лекций этого сезона связаны со 100-ле-
тием образования Союза Советских Социалистических 
Республик – первого в мире социалистического государ-
ства. Соответственно, разные аспекты истории Кузбасса 
будут рассматриваться лекторами через историю стра-
ны. Также будут продолжены лекции по истории обра-
зования и становления кузбасских городов. 

Важный период становления
Первым в рамках проекта выступил Станислав Гаври-

лов, кандидат юридических наук, доктор исторических 
наук, профессор, директор Юридического института 
КемГУ, завкафедрой государственного и административ-
ного права, с лекцией «Кузбасские горизонты страны 
Советов. К 100-летию СССР». Учёный отметил, что се-
годняшним состоянием – индустриальной мощью, соци-
альной инфраструктурой, уровнем культурного разви-
тия – Кузбасс обязан советской эпохе. «При этом, конечно 
же, мы не умаляем того пути, который Кузбасс прошёл 
в дореволюционный период. Мы должны помнить со-
бытия 1618 года, когда русские казаки основали Кузнец-
кий острог, мы не умаляем значения открытия Михайлой 
Волковым в 1721 году богатых залежей угля на террито-
рии нашего региона», – отметил Станислав Гаврилов.

Тем не менее XVIII век был началом заводского про-
изводства. Существенную роль в развитии сыграли пер-
вые железоделательные заводы: Томский (располагался 
у села Томского, современный Прокопьевск), Гаврилов-
ский, Гурьевский сереброплавильный и железодела-
тельный заводы.

Как отмечает историк, на этом этапе проводились 
колоссальные работы по разведке угольных богатств, 
сформулировано понятие Кузнецкий угольный бассейн. 
Открыта первая шахта с говорящим названием «Успех» в 
1883 году, она дала начало Кольчугинскому руднику. За-
тем открылись Судженские и Анжерские копи. Расцвет 
кузбасской индустрии в начальной её стадии связан в 
1893 году с начавшимся строительством Транссиба.

В 1912 году АО «Копикуз» начало угледобычу у села 
Щеглова, продолжалось строительство железной до-
роги от Юрги до юга Кузбасса, до Кольчугина, что да-
вало возможность для развития угольной индустрии. 
В октябре 1917 года был заложен Прокопьевский руд-
ник, потом Киселёвский. К ним железнодорожную ветку 
от Кольчугина проложили только в 1921 году. «По тем 
временам это колоссальный шаг вперёд, хотя бы пото-
му, что с точки зрения железнодорожной стяжки Куз-
басс превращался в единое экономическое пространство. 
Южные районы – Прокопьевск и Киселёвск – получили 
выход на Транссиб», – отметил лектор.

Развитие угольной промышленности впечатляет: в 
1913 году регион добыл 47 миллионов пудов угля, а нака-
нуне революционных событий в 1917 году – 72 млн пудов, 
т.е. произошло удвоение производственных показателей.

Первое угольное объединение
В период гражданской войны страна остро нуждает-

ся в угле. В начале апреля 1920 года в Москве созыва-
ется первый всероссийский съезд горнорабочих. Пред-
седатель совнаркома, Ленин, обозначил проблему: для 
спасения советской власти необходимо дать «хлеб» про-
мышленности, т.е. уголь. Полноценной работе угольных 
предприятий мешал низкий уровень жизни людей, не-
хватка рабочей силы, изношенность оборудования.

Как отметил учёный, в этот период в стране реализу-
ется политика военного коммунизма с жёсткой центра-
лизацией управления всеми процессами. Поэтому 20 ян-
варя 1920 года было создано объединение «Сибуголь», 
включавшее северный, южный, анжеро-судженский и 
центральный районы и гурьевский завод.

«Первостепенную роль играло создание самого ап-
парата экономического управления. Вы помните, каких 
только управленческих структур не насоздавали в тот 
период в нашей стране. Экономика в руинах, а как грибы 
росли «главспички», «главсера», «главсода»… По каждо-

му виду продукции свой собственный главк, свой соб-
ственный бюрократический аппарат», – отмечает учё-
ный и добавляет: как «Сибуголь» помог восстановлению 
промышленности – совершенно неясно.

Ещё важное решение того времени: 16 апреля 
1920 года выходит постановление Совета труда и обо-
роны о мобилизации всех лиц определённого возрас-
та. Оно касалось тех, кто работал на шахтах, угольных 
копях. Их предписывалось вернуть, даже если человек 
проходил военную службу. В результате увеличения 
численности рабочих угольные предприятия план суще-
ственно перевыполнили. Во второй половине 1920 года 
начинается обратный процесс.

Большие возможности НЭПа
Следующий прорыв был связан с разработкой обще-

государственного плана развития экономики – ГОЭЛРО, 
который был утверждён в декабре 1920 года. Он вклю-
чал идею создания 30 электростанций, в Западной Сиби-
ри планировали построить 3 электростанции, из них две 
на территории Кузбасса – «Кузнецкая» и «Кемеровская».

«Весна 1921 года была периодом переломным, ког-
да изменялась главная парадигма – мы уходили от во-
енного коммунизма к новой экономической политике. 
Изменилась тональность содержания правовых актов. 
16 февраля 1922 года выходит постановление Совета 
труда и обороны, в котором уже идёт речь о повышении 
норм продовольствия для шахтёров, обращается внима-
ние на экономическое стимулирование труда. Всё это от-
ражалась на результатах производства», – резюмировал 
учёный.

До 1927 года была реализация НЭПа. Темпы впечат-
ляют. В 1922 году угольные предприятия давали 448 тыс. 
тонн угля, а в 1927-м – 1 млн 300 тысяч тонн угля. Су-
щественный вклад в эти показатели внёс АИК «Кузбасс». 

Уникальный исторический феномен
АИК «Кузбасс» образовалась благодаря двум факто-

рам – международному рабочему коммунистическому 
движению и переходу к НЭПу. Руководство страны рас-
сматривало возможность применения концессий, о чём 
был принят декрет.

Непосредственно история АИК «Кузбасс» начинает-
ся в Москве 22 июня 1921 года, с 3-го Конгресса комму-
нистического Интернационала. Делегаты из 52 стран 
приехали, чтобы продемонстрировать солидарность с 
российскими рабочими в ответ на сохраняющуюся эко-
номическую блокаду.

Обсуждали, какую помощь может оказать первому в 
мире рабоче-крестьянскому государству международный 
пролетариат. Выступивший на конгрессе Себальд Рутгерс 
сказал, что помощь голодающим можно оказать не толь-
ко деньгами, продовольствием, но и восстановлением эко-
номической жизни страны. С американским делегатом 
Гербертом Кальвертом они облекли идеи в предложение 
создать промышленные трудовые колонии в ключевых 
экономически важных районах страны с участием ино-
странных рабочих и специалистов. Проект получил под-
держку советского правительства, делегатов конгресса.

Экспедиция во главе с Рутгерсом посетила Урал, За-
падную Сибирь. И Кузбасс признали идеальным местом 
для создания колонии.

Над договором с Советом труда и обороны работали 
около пяти месяцев. Было много вопросов политическо-
го содержания, пропагандистского значения этого доку-
мента. Ленин с большой опаской относился к этому до-
говору – сложный проект и риски большие.

В результате 22 ноября 1921 года Совет труда и обо-
роны подписал договор с орггруппой о создании АИК 
«Кузбасс». Вся продукция принадлежала государству, 
при этом это было одно из немногих предприятий, кото-
рое освобождалось от налогов, получало преференции: 
в его ведение передавался кемеровский экономический 
район. В дальнейшем сфера деятельности была расши-
рена. В 1925 году колонии был передан южный район 
Кузбасса, что, по замечанию профессора, можно расце-
нивать как первый шаг к управлению всем Кузнецким 
каменноугольным бассейном.

С 1925 года в ведение АИК, кроме кемеровского руд-
ника, перешли Коксохимзавод, ленинск-кузнецкий, про-
копьевский рудники, Гурьевский металлургический за-
вод. Рутгерс отмечал, что территория, переданная в 
управление колонии, превышала территорию его род-
ной Голландии.

Достижения колонистов
5 мая 1922 года приехали первые колонисты, 1 авгу-

ста прибыл Рутгерс. В 1923 году очередным постанов-
лением Совета труда и обороны колонистам разреши-
ли производить за границей самостоятельные закупки 
оборудования, технологий, хотя были определённые 
ограничители. Разрешалось приобретать только про-
дукцию, которая не производилась в СССР, или ту, что 
на 50 процентов была дешевле советских аналогов. К 
концу 1923 года закупили машин, оборудования и мате-
риалов на 300 тысяч долларов.

Была полностью реорганизована работа шахтёров, 
модернизировано производство. Это увеличило произ-
водительность труда. В 8,5 раза вырос объём угледобчи 
за время существования АИК «Кузбасс».

Также аиковцы достроили и запустили первый в Си-
бири коксохимический завод 2 марта 1924 года, затем 
ввели электростанцию на территории Коксохима, элек-
трифицировали завод и на рудник через Томь проброси-
ли высоковольтную линию.

Итог
К середине 1920-х годов советское правительство по-

теряло интерес к созданию иностранных колоний. Сы-
грала роль смена идеологической парадигмы – в пе-
риод внутрипартийной борьбы произошёл переход от 
идей всемирной социалистической революцию к курсу 
на строительство социализма в отдельно взятой стра-
не. От НЭПа курс был взят на быструю индустриаль-
ную модернизацию страны, он основывался на жестком 
централизованном управлении и планировании. Всё это 
делало невозможным существование колонии. 22 дека-
бря 1926 года договор с АИК «Кузбасс» был расторгнут, 
предприятие перестало существовать.

Как писал потом Рутгерс, всё-таки эксперимент удался, 
недёшево это стоило, но «наш маленький интернационал 
в Сибири создал большое индустриальное предприятие, 
всё это остаётся и будет расти. Мы показали, что может 
сделать международная солидарность рабочих».

Подготовила  
Оксана Сохарева.

Стартовал пятый сезон историко-краеведческого лектория «Кузбасс – взгляд в историю»
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// ко Дню пожилого человека 

Активное долголетие –  
для каждого ветерана

 Н.П. Неворотова, 
председатель Кемеровской 
региональной организации 
ветеранов.

Его цель – привлечь внима-
ние власти и общества к пробле-
мам старшего поколения. Между 
тем всеми вопросами пожилых 
людей активно занимаются со-
веты ветеранов. Традиционно 
Кузбасская региональная ор-
ганизация ветеранов подводит 
итоги работы дважды в году. 
Первый раз – в канун Дня по-
жилого человека, второй – на 
рубеже года уходящего и насту-
пающего. Вот и сейчас хотелось 
бы рассказать о самых важных 
для нас событиях и мероприя-
тиях. Этот период запомнится 
празднованием 35-летнего юби-
лея нашими территориальными 
организациями. На местах орга-
низации подвели итоги работы 
за этот период и определились с 
тем, как будут работать дальше с 
нашими ветеранами. 

Кроме того, мы, ветераны, в 
этом году приняли активное 
участие в гуманитарных акци-
ях в помощь жителям Донбасса. 
Это и сбор денежных средств, и 
вещей, в том числе книг. Пенсио-
неры Тайги одними из первых 
откликнулись на призыв о по-
мощи жителям Горловки. Стали 
вязать тёплые вещи для людей 
старшего поколения и детей. К 
ним присоединились другие ве-
тераны. Первая партия вязаных 
вещей была отправлена в начале 
августа. Сегодня акция продол-
жается. Так мы поддерживаем 
жителей Донбасса. В разные вре-
мена жители Кузбасса и Донбас-
са помогали друг другу. И сейчас 
в нашем регионе живут горняки-
ветераны, для которых Донбасс 
является малой родиной. Также 
и наши кузбассовцы, обосновав-
шиеся в Донбассе, давно там ста-
ли своими.

Патриотическое  
воспитание молодёжи

На местах наши ветеранские 
организации провели много по-
лезных мероприятий.

Одним из основных направле-
ний в нашей работе является во-
енно-патриотическое воспитание 
молодёжи. И эта работа не пре-
кращается даже в дни каникул. К 
примеру, в Мариинске ветеран-
ский городской актив вместе c 
подразделением «Российского 
союза ветеранов» взяли шефство 
над отрядом «Волонтёры Побе-
ды», созданным в средней шко-
ле № 6. А «Волонтёры Победы», 
в свою очередь, от чистого серд-
ца помогают ветеранам. Через это 
крепнут связи поколений.

В Осинниках ветераны актив-
но участвуют в проведении уро-
ков мужества, которые тради-

ционно организуют в школьных 
музеях боевой и трудовой шах-
тёрской славы.

Ветераны Яйского района раз-
работали проект «Память о про-
шлом и настоящем – для буду-
щего!», цель которого наладить 
тесное сотрудничество пенсионе-
ров со школьными музеями. Это 
поможет проводить разные ме-
роприятия: поиск и сбор матери-
алов, экскурсии, встречи с участ-
никами войн, тружениками тыла, 
детьми войны, запись их воспо-
минаний, организацию праздни-
ков, краеведческих конференций, 
создание музейных экспозиций, 
выставок. В августе нынешне-
го года подана заявка на участие 
в конкурсе на предоставление 
грантов президента РФ.

В Тайге пожилые люди следят 
за воинским мемориалом, уча-
ствуют в краеведческой жизни 
города. Так, ветеранами напи-
сана и издана книга по истории 
тайгинской общеобразователь-
ной школы № 160, напечатан 
альбом с фотоснимками всех вы-
пусков школы № 33. Также про-

ходят встречи в клубе «Ветеран» 
при местной общественной орга-
низации.

Досуг ветеранов
Этот год был богат на раз-

ные мероприятия. И ветераны не 
остались в стороне. В городском 
историческом музее Тайги экспо-
нировались работы членов клуба 
«Петелька». Ветераны были орга-
низаторами открытого городско-
го фестиваля «Играй, гармонь». 
Кроме того, принимали участие 
в Дне города, где представляли 
русскую кухню и организовыва-
ли выставки своих творческих ра-
бот. Во взаимодействии с первич-
ными организациями они живут с 
девизом: «Внимание каждому ве-
терану Тайги!».

В Междуреченске пенсионе-
ры «вооружились» другим пра-
вилом: «Нужно поддерживать 
крепость тела, чтобы сохранить 
крепость духа», так говорил Вик-
тор Гюго. Теперь там действует 
пять групп по общей физической 
подготовке. Возрастные физкуль-
турники активно участвуют во 
Всероссийском конкурсе «Чело-
век идущий»: в предыдущем сезо-
не ветераны заняли третье место 
в России и первое в Кузбассе.

Волонтёры-ветераны создали 
три тропы здоровья (терренкур) 
к двум вершинам, провели подъ-
ёмы – мероприятие назвали «Го-
род на ладони». В нём приняли 
участие 162 человека. Им вручи-
ли значки и свидетельства участ-
ников. Также в городе каждый 
месяц проходят соревнования по 
разным видам спорта, сплавы, в 
том числе этнофестиваль, эколо-
гический десант. 

Разнообразна жизнь пожи-
лых людей в Кемерове. К приме-
ру, в КемГУ ветеранская органи-
зация участвовала со студентами 
в проекте «Сквозь года». Это се-

рия фильмов о ветеранах труда. 
Проведён круглый стол совмест-
но с сотрудниками вузовского му-
зея и ГУВД Кузбасса, на котором 
говорили о Родине, её значимо-
сти в жизни каждого человека. В 
настоящее время ведётся подго-
товка к Дню уважения старшего 
поколения и Дню учителя. Пла-
нируется организовать концерт 
силами студентов и ветеранского 
ансамбля «С песней по жизни!». 
Ветераны областного телевиде-
ния регулярно проводят встречи 
за чаепитием в родных стенах и 
по традиции на территории сту-
дии высаживают кедр.

Экскурсии на дому  
и не только

В Анжеро-Судженске разви-
то движение «Серебряное волон-
тёрство». В этот клуб вошли все 
председатели первичных орга-
низаций, а их в городе 52. Особое 
внимание эти подвижники уде-
ляют маломобильным пожилым 
людям. Волонтёры посещают их с 
экскурсиями на дому и рассказы-
вают много интересного о родном 
городе и о Кузбассе.

Активно работает клуб «Мы 
в дороге, мы в пути!». Ветераны 
Анжеро-Судженска посещают с 
экскурсиями города Кузбасса, а 
также выезжают за его пределы. 
Путешествия по родному краю – 
это не только способ узнать мно-
го нового о своей стране и регионе, 
но и возможность найти друзей и 
единомышленников.

Ежеквартально анжерские ве-
тераны выпускают альманах о 
проведённых мероприятиях за 
квартал. В этом году вышло три 
таких сборника. Безусловно, ор-
ганизация думает о предстоящих 
значимых мероприятиях и гото-
вится к ним: 125-летие Суджен-
ским копям и 80 лет «Красному 
обозу», который, по сути, и завер-
шит календарный год 24 декабря. 

С сентября активисты вклю-
чились в работу с трудными под-
ростками, которые состоят на 
учёте в ПДН, их было 14 чело-
век. В конце сентября совместно 
с «Боевым братством» ветераны 
организовали экскурсию в воин-
скую часть в Кемерове. Также они 
вместе бывают на экскурсиях на 
предприятиях Анжеро-Суджен-
ска. Для ребят это и профориен-
тация. Благодаря такому подходу 
подростков сняли с учёта в ПДН, 
но члены ветеранской организа-
ции продолжают работать с ними. 

Год традиций
2022-й – Год культурного на-

следия народов России. Вете-

раны в городах и районах на-
шего региона провели много 
национальных праздников. Мно-
гие участвовали в Международ-
ном шахтёрском Сабантуе. Мест-
ная общественная организация 
ветеранов Прокопьевского го-
родского округа в сентябре про-
вела во всех районах фестиваль 
«Осень золотая», на котором был 
представлен урожай, выращен-
ный пожилыми людьми. К слову, 
такие мероприятия также про-
водятся по всему Кузбассу. Ве-
тераны были одеты в костюмы, 
представляющие разные нацио-
нальности нашей страны. Были 
приготовлены национальные 
блюда, исполняли стихи, песни, 
танцы этих народов. Творческие 
коллективы дворцов культуры 
представили лучшие номера ху-
дожественной самодеятельности.

А недавно в Прокопьевске про-
шёл праздник «Прокопьевское 
долголетие», посвящённый Дню 
уважения старшего поколения. 
В программе были ретротанцы 
под звуки духового оркестра, се-
мейные викторины, театраль-
ные подмостки, художествен-
ная галерея, выставки урожая и 
прикладного искусства, концерт, 
шахматно-шашечный турнир и 
настольный теннис. Наши вете-
раны приняли участие в выставке 
декоративно-прикладного твор-
чества «Урожайные грядки», в 
настольном теннисе, шахматно-
шашечном турнире. Этот осен-
ний праздник дал заряд бодрости, 
здоровья и хорошего настроения.

Н.П. Неворотова,
председатель Кемеровской 

региональной  
организации ветеранов.

1 октября Кузбасс отметит Международный день пожилого человека, который также называют 
Днём уважения старшего поколения

 Недавно в областном центре состоялась встреча кемеровских 
и новокузнецких ветеранов, на которой они поделились опытом 
работы своих организаций. Фото Федора Баранова. 

// поздравления

Дорогие земляки!
В канун двух осенних празд-
ников примите поздравления 
с Днем уважения старшего 
поколения и Днем учителя. 
Здоровья, счастья и благо-
получия вам, новых сверше-
ний в общественной работе – 
ниве ветеранского движения 
Кузбасса. 
Следующий год своим ука-
зом президент РФ В.В. Путин 
объявил Годом педагога и 
наставника. Для активистов – 
ветеранов педагогического 
труда 2023 год будет еще 
более ответственным.  
Это доверие мы оправдаем.

Н.П.Неворотова, 
председатель Кеме-

ровской региональной 
организации ветеранов.



71 (27103)   //  Четверг, 29 сентября 2022 11особый случай

Из пушки на Луну – в XIX веке?

 Павел Шубин, писатель, математик, историк космонавтики, 
изучил историю полёта на Луну, описанную Жюлем Верном, и 
рассчитал его дату... Фото из личного архива.

1-4 декабря 1865-го, 
полёт нормальный...

...Более полутора веков назад, 
вот так же в сентябре в центре Ев-
ропы, во Франции, народ расхва-
тывал газету, читая о событии, в 
истории Земли – исключитель-
ном, первом!

То было время и без того боль-
ших перемен и движений по 
миру: в Северной Америке за-
кончилась Гражданская война, в 
России – несколько лет как отме-
нили крепостное право, в самой 
Франции было предчувствие и 
да – надвигалась снова война, а 
за ней – уже революция...

Но тут случилось и вовсе неве-
роятное. О чём и кричали маль-
чишки, с той мегатиражной газе-
той «Journal des Débats Politiques 
et Littéraires» носясь под дождём:

– Первый в мире полёт на Луну! 
Из пушки – на Луну... «С Земли 
на Луну прямым путём за 97 ча-
сов 20 минут...»

И тогда многие, купив номер с 
«Продолжение следует...», и сле-
дующий, следующий, вскоре уж 
забывали (или, пропустив номе-
ра, не знали), что читают новый 
роман Жюля Верна «С Земли на 
Луну...», ведь то был не фантасти-
ческий, а научно-фантастический 
роман – причём первый в мире 
и настолько похожий на прав-
ду, тем более что в продолжении 
и вовсе шли формулы перелёта 
международного экипажа из трёх 
человек (двух янки и француза), 
и математические расчёты при-
ведены были настолько трудные, 
что мозг у читателей закипал... 
И они думали: «А вдруг это всё-
таки правда?!» И зачитывали до 
дыр главу-репортаж – с засекре-
ченного старта кабины с людьми 
из построенной пушки во Флори-
де, на пуске которой смогли вро-
де бы побывать даже пять мил-
лионов зрителей, и волнение там, 
говорят, зашкаливало. Ведь ког-
да подошло время пуска и... «Луна 
плыла в прозрачно-чистом небе, 
затмевая своим ясным светом 
мерцание звёзд; она находилась в 
этот момент в созвездии Близне-
цов, почти на одинаковом рассто-
янии между горизонтом и зени-
том. Всякий понимал, что не туда 
будет направлен прицел колумби-
ады (пушки. – Авт.), а выше – по-
добно тому как целятся не прямо 
в бегущего зверя, а в некую точку 
впереди него...»

И вот уж – последний счёт. И 
осталось 40 секунд, 20... И зри-
тели не выдержали... И «...стали 
вырываться отдельные крики:

– Тридцать пять! Тридцать 
шесть! Тридцать семь! Тридцать 
восемь! Тридцать девять! Сорок! 
Пли!!!

Мерчизон нажал кнопку элек-
трического запала.

Страшный, невероятный звук! 
Невозможно передать его силу, 
его ужас – он покрыл бы самые 
страшные грозовые удары, даже 
грохот самого сильного вулка-
нического извержения. Это было 
нечто неслыханное. Из недр 

земли взвился громадный сноп 
огня... Земля дрогнула, почва 
приподнялась, и вряд ли кому из 
зрителей удалось... заметить сна-
ряд, победоносно прорезавший 
воздух... Ни единый зритель не 
удержался на ногах: дети, жен-
щины, мужчины – все повали-
лись наземь, как колосья, подко-
шенные бурей».

– На календаре тогда была 
дата 1 декабря 1865 года. Сна-
ряд (с экипажем. – Авт.) должен 
был достигнуть Луны 4 декабря 
1865-го. Но откуда взялась дата? 
В романе она не указана. Только 
186… год, какой-то, – рассказы-
вает кемеровчанин Павел Шубин, 
историк космонавтики, член Се-
веро-Западного отделения Феде-
рации космонавтики, математик, 
писатель. – К 150-летию романа 
Жюля Верна мне стало интерес-
но, когда же должны были произ-
вести тот выстрел... А так как во-
обще очень много информации в 
книге про координаты места, про 
условия для выстрела и полёта к 
Луне... То я и рассчитал, и пол-
ную дату нашёл...

Хотя Жюль Верн её, конечно, 
здорово засекретил.

Но математик Шубин, теперь 
начну по порядку его поиска, на-
чал с письма из обсерватории, из 
Кембриджа, – оно, напечатанное 
Жюлем Верном в книге, и есть 
главный нерв и главный курс всех 
событий. В письме же сказано, 
куда именно и за сколько имен-
но нужно стрельнуть из пушки, 
отправить ядро (снаряд с людь-
ми. – Авт.) к Луне: «...ядро сле-
дует выпустить за 97 часов 13 ми-
нут и 20 секунд до прохождения 
Луны через намеченную точку её 
пути... На основании вышеска-
занного необходимо прежде все-
го определить время, когда Луна 
будет находиться в перигее, а так-
же момент, когда она будет в зени-
те; тогда расстояние убавится ещё 
на величину земного радиуса, то 

есть на 3919 миль; поэтому длина 
пути снаряда окончательно опре-
делится примерно в 214 976 миль. 
Но хотя Луна и каждый месяц бы-
вает в перигее, она не всегда нахо-
дится в этот момент в зените. По-
добное совпадение повторяется 
через большие промежутки вре-
мени. Поэтому необходимо до-
ждаться момента нахождения её в 
перигее и в зените. К счастью, та-
кое совпадение произойдёт 4 де-
кабря будущего года: ровно в пол-
ночь Луна будет в своём перигее, 
то есть в наименьшем расстоянии 
от Земли, и в тот же момент ока-
жется в зените».

– В том письме были указаны и 
координаты, где лучше всего бу-
дет установить пушку. Но, пере-
проверяя их, я попал по карте в 
Алжир вместо Флориды... Потом 
понял: да это Верн использовал 
вашингтонский меридиан, кото-
рый США пытались протолкнуть 
в XIX веке в качестве альтерна-
тивы Гринвичу, – продолжает 
Шубин. – И уже с этой поправ-
кой координаты привели уже к 
нужному месту, к городу Тампу 
во Флориде, и там, кстати, дав-
но разбит парк Жюля Верна... А 
дальше... Так как у нас есть коор-
динаты пушки, дата события (но 
год неизвестен)... То оставалось 
лишь найти, когда Луна должна 
была быть в зените над этой точ-

кой, на которую и была рассчита-
на пусковая, полётная формула 
Верна. И так я взял нужный спра-
вочник и дату нашёл...

...Итак, выстрел из «космиче-
ской» пушки, опередившей время 
почти на сто лет, вверг человече-
ство в 1865-м в романе и наяву – в 
невероятное ожиданье, пережи-
ванье. И в ликованье. Напомню 
конец романа: притянуть каби-
ну с людьми, как планировалось, 
Луна не смогла, и земляне лишь 
облетели Луну, и, чудо везения и 
мозгового штурма, смогли уйти 
с лунной орбиты, и притянуться 
назад Землёй, и приземлиться в 
океан, и выжить, и их в XIX веке 
встречали везде как героев.

– А что Жюль Верн предсказал 
тем полётом, что он о полётах бу-
дущего угадал?

– Он впервые поставил зада-
чу – возможности посещения 
Луны, опираясь на возможности 
науки и техники середины XIX 
века. И уровень подготовки тек-
ста особенно понятен сейчас, ведь 
впервые показано космическое 
путешествие и детально проана-
лизированы нюансы... И для это-
го Верн представил, какие будут 
проблемы перед полётом. Напри-
мер, финансовую решил методом 
краудфандинга, подпиской, сбо-
ром денег по всему миру. А обра-
тившись в обсерваторию, полу-
чил расчёт оптимального места 
пуска. А появилась идея пушки – 
изучил её со всех сторон. И что-
бы оценить надёжность системы, 
его герои из пушки выстрели-
ли ядром с животными, они вы-
жили, значит, можно отправлять 
уже людей, – перечисляет Шубин. 

– Занявшись же системой жизне-
обеспечения, Верн предложил со-
вершенно рабочие элементы по-
лучения кислорода, сейчас это не 
применяется, но я нашёл, что это 
использовали в конце XIX века на 
французских подлодках. А «его» 
система удаления углекислого 
газа до сих пор, почти та же, ис-
пользуется как на нашем «Союзе», 
так и на «Драконе» Илона Маска… 
И он, работая над идеей первого 
полёта на Луну, просил предста-
вителей науки его времени пред-
ставить, разобраться в вопросе по 
профилю... И вот даже «его» тра-
ектория близкого облёта Луны 
под действием только гравита-
ционных сил, считавшаяся в XIX 
веке сомнительной, в начале XX 
века при оценке орбит в системах 
двойных звёзд была показана как 

возможность... А то, что предска-
зал облёт людьми Луны... Это ре-
ализовалось в 1968-м, на «Апол-
лоне-8»... Так что Жюля Верна 
можно считать одним из осно-
воположников космонавтики, и 
эта книга дала миру гигантский 
толчок, в том числе психологи-
ческий... А, например, Циолков-
ский, прочитав Жюля Верна, по-
нял, что из пушки достичь Луны 
нельзя, начал думать: «А как же 
можно?»

Формула Верна – Гарсе 
верна, но...

Та самая формула – сложней-
шего расчёта скорости, которую 
нужно сообщить снаряду, чтобы 
он мог долететь до Луны, сразив-
шая читателей-современников 
Верна, шокирует нас и сейчас.

– Она выведена, судя по днев-
никам Жюля Верна, его кузеном, 
профессором математики Анри 
Гарсе, – поясняет Шубин. Где 
r-радиус Земли, х – расстояние 
ядра от Земли, V нулевое – на-
чальная скорость ядра, V – ско-
рость на расстоянии х...

Математик Шубин тогда же, 
когда рассчитал дату выстре-
ла пушки, в том числе проверил 
и формулу, на интересе. Говорит, 
что другим методом, но вывел 
именно эту формулу тоже. И что 
формула Верна – Гарсе, так назвал 
её, «это математическая красота», 
и «решение оказалось правиль-
ным, но!» «Проблема в том, что 
Гарсе задачу решил упрощённо, 
т.е. было прямо написано, предпо-
ложим, для простоты, что Земля 
и Луна неподвижны друг относи-
тельно друга, и вот в этом случае 
получается эта формула...»

– И по ней оценить можно, но 
летать нельзя. Потому что она 
не учитывает динамики систе-
мы... Но всё равно формула Верна 

– Гарсе – это достаточно круто! – 
с уважением к 1865 году говорит 
математик, историк космонав-
тики Шубин. – После Жюля Вер-
на ещё долго все были уверены, 
что приблизительно он в романе 
прав, детали не просчитывали. И 
так было почти сто лет. До нача-
ла 1950-х большая часть иссле-
дователей в мире оценивала по-
лёт по схеме Жюля Верна. Пока в 
1953-м в нашей стране Мстислав 
Келдыш, руководитель отдела 
прикладной математики Мате-
матического института АН СССР, 
не поручил аспиранту-математи-
ку Всеволоду Егорову рассчитать 
траекторию полёта к Луне. И дал 
в помощь специальную вычис-
лительную машину. (А это было 
на заре цифровой техники.) И 
Егоров решил эту задачу, и нало-
жил все возможные отклонения 
к идеальной точке попадания 
на Луну. А значит, это уже мож-
но было использовать для раз-
работки третьей ступени, она и 
разрабатывалась для достиже-
ния Луны специально. А потом... 
И эта же самая ступень вывела на 
орбиту Земли ракету Гагарина...

Лариса Максименко.

Кузбасский математик Павел Шубин рассчитал прежде неизвестную дату первого космического 
пуска ... еще времён Наполеона III

 Формула Верна-Гарсе, о полёте на Луну. Из личного архива 
Павла Шубина.
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Цирк на нитях едет к нам
// дневник фестиваля

Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

// культурная среда

Из чего состоит 
музыка?

 Дмитрий Ганин, художественный 
руководитель и дирижёр Камерного 
оркестра. Фото Максима Федичкина.

30 сентября в Театре 
кукол Кузбасса в рамках 
первого Международ-
ного фестиваля-форума 
«Сверкающие грани 
театра» покажут шоу 
«Цирк на нитях».

Это авторский спектакль Викто-
ра Антонова – театрального худож-
ника-постановщика, сценографа, 
неоднократного лауреата нацио-
нальной театральной премии «Зо-
лотая маска», главного художника 
Театра кукол имени С.В. Образцова. 
В Европе, где Виктор Петрович вы-
ступает чуть ли не чаще, чем в Рос-
сии, его называют волшебником. 
Каждая из его марионеток управля-
ется несколькими десятками нитей. 
Волшебство, не иначе.

«Цирк на нитях» – это не имею-
щее аналогов цирковое шоу марио-
неток, где каждая кукла выполня-
ет неповторимый трюк. Верблюд 
на манеже взлетает и машет вме-
сто крыльев роскошным восточ-
ным покрывалом. Три улыбчивые 
обезьяны кувыркаются и выстра-
ивают пирамиду. Гимнасты-вело-
сипедисты жонглируют золотыми 
гирями. Фокусник наливает насто-
ящую воду из кувшина в вазу и в 
ней вырастает прекрасная роза. Фа-
кир глотает ножи. Не делает вид, а 
именно глотает, холодное оружие 
навсегда пропадает в толстопузом 
восточном госте. Как это сделано? 
Тайна...

– Для наших юных зрителей 
«Цирк на нитях» – прекрасная воз-
можность увидеть уникальное яв-
ление в мире театра кукол, оценить 
непревзойдённый уровень работы с 

марионетками. А ещё нам хотелось 
сделать акцент именно на челове-
ке, на уникальности Виктора Ан-
тонова. Как одному удаётся сделать 
целое шоу. Хочется показать гостю 
нашего зрителя, нашу кузбасскую 
землю, наши кукольные театры (ке-
меровский и новокузнецкий). Да и 
тема марионеток мне очень близ-
ка. И в этот же день, 30 сентября, 
пройдёт встреча с мастером в не-
формальной обстановке. На встре-
че с коллегами, настоящими и буду-
щими, Виктор Петрович поделится 
своим богатым профессиональным 
опытом, расскажет о тонкостях ра-
боты с куклами, о своём видении 
современного театра кукол и совре-
менного зрителя. Надеюсь, мы вме-
сте обсудим мировые и российские 
тенденции в искусстве и многое 
другое, – поделился с «Кузбассом» 
Роман Кузнецов.

Программа абонемен-
та составлена для учени-
ков музыкальных школ, 
подростков и взрослых, 
интересующихся класси-
ческой музыкой. Произ-
ведения подобраны так, 
чтобы проиллюстриро-
вать структуру музыки и 
основные её понятия. Та-
кие уроки – уникальная 
возможность пообщать-
ся с профессионалами,  
узнать больше и подроб-
нее об основных элемен-
тах и выразительных 
средствах музыки (лад, 
ритм, метр, темп, дина-
мика, тембр).

– Когда-то, как и все му-
зыканты Камерного орке-
стра, я учился в детской 
музыкальной школе. В со-
ветское время нас водили 
на концерты в филармо-
нию. В те времена, буду-
чи ребёнком, я не отдавал 
себе отчёта в том, что концерт построен таким образом, что прове-
ряются и закрепляются знания, полученные на уроках сольфеджио 
и музыкальной литературы. А на сцене, между прочим, сидел целый 
оркестр, который исполнял произведения, иллюстрируя рассказы 
ведущей о музыкальных терминах, о стилях и всём том, с чем стал-
кивается обычный ученик музыкальной школы.

Мне эти концерты-уроки вспомнились, когда я стал руководи-
телем оркестра. Необычность идеи именно в том, что абонемент в 
первую очередь сделан для учеников музыкальных школ и их мам 
и пап. Ведь родителям юных музыкантов приходится сталкиваться 
с изучаемым материалом тоже. Во-вторых наш абонемент призван 
помочь педагогам музыкальных школ. Ведь живое исполнение му-
зыкальных произведений всегда производит большее впечатление. 
В-третьих, наш абонемент могут посещать и просто любители ака-
демической музыки, чтобы легче и глубже воспринимать произве-
дения позже – когда они посещают концерты, – поделился Дмитрий 
Ганин, художественный руководитель и дирижёр Камерного орке-
стра.

// не пропустите

«ВРЕМЯ – ДЕНЬГИ»
ВЫСТАВКА С ТАКИМ НАЗВАНИЕМ РАБО-
ТАЕТ В ОТДЕЛЕ ИСТОРИИ ОБЛАСТНОГО 
КРАЕВЕДЧЕСКОГО МУЗЕЯ.
Этот познавательный проект отражает станов-
ление и развитие финансовой системы России 
и Кузбасса с периода присоединения Кузнец-

ких земель к Российскому государству до на-
стоящего времени. В экспозиции детально 
продемонстрированы этапы эволюции денег 
от ясака до цифрового рубля, представлено 
более 300 экспонатов из фондов музея. На-
стоящее сокровище – уникальные серебряные 
монеты-чешуйки начала XVII в. 
Деньги, ценные бумаги, облигации государ-
ственных займов, заёмные письма, документы 
на гербовой бумаге, уникальная коллекция 
кошельков – это всё однозначно заинтересует 
детей. Юные кузбассовцы, посетившие экспо-
зицию, увидят клад сибирских монет, найден-
ный на территории нашего региона, смогут 
подробнее разглядеть коллекцию монет из 
драгоценных металлов. А также узнают много 
нового: о вехах российской финансовой си-
стемы, об образовании денежной системы, об 
истории государственной казны, о формирова-
нии бюджета России, об истории казначейства 
Кузнецкого уезда и о формировании бюджета 
Кузбасса.

В областной филармонии Кузбасса им. Штоко-
лова теперь будут давать... уроки музыки.  
Не простые, а с Камерным оркестром.

ПОБЕДИТ ДРУЖБА
2 ОКТЯБРЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ 
КУКОЛ «СКАЗ» ПОКАЖУТ ВОЛШЕБНУЮ 
СКАЗКУ «КАК ВОЛК ЛИСУ ОБМАНУЛ».
Главные герои – Волк и Лиса похищают яичко. 
Но радость их была не долгой, ведь одно яйцо 

на двоих не делится. Спектакль расскажет о са-
мых важных для каждого человека вещах: друж-
бе, важности хорошего поступка и искренности. 
Дети и взрослые окунутся в волшебный мир сказ-
ки, где добро обязательно победит. Постановка, 
в которой заняты яркие ростовые куклы, очень 
даже хороша для семейного просмотра.

КОГДА ЧТО-ТО  
ПОШЛО НЕ ТАК...
2 ОКТЯБРЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ДРАМТЕ-
АТРЕ СПЕКТАКЛЬ ДЛЯ САМЫХ МАЛЕНЬ-
КИХ – «ПРО ОБМАНЩИЦУ КОЗУ».  
РЕЖИССЁР ИГОРЬ ШИШКИН.
Это невероятно озорная, заводная и весёлая 
сказка со смыслом. Юных зрителей пригла-
шают посмотреть, повеселиться, а заодно и 
подумать. История про Козу, тоже озорную 
и заводную, но… большую врунью. Купил её 
однажды один дед у другого – такую без-
обидную, добрую да сговорчивую. Но Коза 
только представилась такой паинькой, на 
самом-то деле у неё другие были планы. Хо-
телось ей всех перехитрить да сделать всё 
по-своему. Она считала, что без обмана не 
бывает в жизни счастья. Но вдруг всё пошло 

как-то совсем не так… И вот это – самое ин-
тересное и неожиданное в театральной ска-
зочной истории про обманщицу Козу!
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// Вольная борьба

Особый дар отваги  
и упорства

 // спринт-новости

// Волейбол

План на понедельник – 
погасить «Факел»

 Доигровщик Роман Пакшин (№ 8) – лучший бомбардир 
«Кузбасса» на предварительном этапе Кубка России.  
Фото Владимира Клюева.

Молодые спортсмены мужают в схватках на турнире «Шахтёрская слава»

МИНИ-ФУТБОЛ
В Кемерове 2-4 октября 
пройдёт финальный этап 
Кубка России в конферен-
ции «Восток» высшей лиги 
с участием местного «Куз-
басса» и новокузнецкого 
«Сиб-Транзита».

В воскресенье, 2 октября, 
кемеровчане под руководством 
Алексея Кудлая сыграют с МФК 
«Глазов», в 14.00 команды  
выйдут на паркет спорткомплекса 
«Кузбасс». Соперники хозяев поля 
3-4 октября – «ИрАэро» (Иркутск) 
и «Сиб-Транзит», стартовый сви-
сток прозвучит в 19.00.

Оппоненты новокузне-
чан 2-3 октября – «ИрАэро» и 
«Глазов». Начало матчей – 16.30 
и 16.00. В межсезонье «Сиб-
Транзит» возглавил Игорь 
Путилов, рулевой МФК «Тюмень», 
чемпиона России-2019.

В плей-офф Кубка страны 
выйдут три команды конференции 
«Восток». На этой стадии сорев-
нований борьбу за трофей начнут 
клубы суперлиги национального 
чемпионата.

ФУТБОЛ
Междуреченский клуб «Рас-
падская» в пятницу, 30 сентя-
бря, и через день, 2 октября, 
сыграет дома заключитель-
ные матчи чемпионата Си-
бирского и Дальневосточного 
федеральных округов. Сопер-
ники хозяев – ФК «Иркутск» 
и «Байкал» (Иркутск).

На минувшей неделе «Рас-
падская» под руководством 
Алексея Зарубина одержала две 
победы в Барнауле, переиграв 
«Темп» (3:1) и дубль «Динамо» 
(2:1). Евгений Евтушенко поразил 
ворота барнаульцев на последних 
минутах обоих матчей. Авторы 
остальных голов междуреченцев: 
Александр Науменко, Максим 
Коршунов и Александр Усов.

«Распадская» поднялась на 
второе место в турнирной таблице, 
набрав 62 очка в 26 матчах (раз-
ница мячей: 57-17). На десять 
баллов больше заработал ФК « 
Иркутск», досрочный победитель 
соревнований. Тройку лидеров 
замыкает «Темп», уступающий 
кузбассовцам шесть очков.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Воспитанник новокузнец-
кого «Металлурга» Кирилл 
Капризов, выступающий 
в Национальной хоккей-
ной лиге за американский 
клуб «Миннесота Уайлд», в 
первом предсезонном матче 
забросил шайбу и сделал 
голевую передачу.

Команда нашего земляка 
обыграла дома обладателя Кубка 
Стэнли-2022 «Колорадо Эвеланж» 

– 3:2 (в овертайме). К сожалению, 
Кирилл Капризов получил травму 
и не выходил на лёд в последние 
минуты основного времени и в до-
полнительное время. Скорее всего, 
лидер атак «Миннесоты» пропустит 
следующую контрольную игру.

Регулярный чемпионат НХЛ 
начнётся 7 октября. «Миннесота» 
в стартовом матче сезона примет 
14 октября «Нью-Йорк Рейн-
джерс». Напомним: в заокеанской 
лиге выступают ещё три воспи-
танника «Металлурга» – вратари 
Сергей Бобровский («Флори-
да»), Илья Сорокин («Нью-Йорк 
Айлендерс») и защитник Дмитрий 
Орлов («Вашингтон»).

Родной клуб кузбасских энха-
эловцев в очередном туре чемпи-
оната Всероссийской хоккейной 
лиги сыграет 1 октября на своём 
льду с «Южным Уралом» (Орск).

Андрей Тарков.

Как сообщала наша газета, 
десятый международный 
турнир «Шахтёрская слава» 
прошёл в формате команд-
ных соревнований борцов 
не старше 21 года в кеме-
ровском губернском центре 
спорта «Кузбасс».

На предварительной стадии турнира 
семь команд (в каждой – десять спорт-
сменов) соперничали в двух группах. 
Сборная Кузбасса первенствовала в своей 
группе, одержав две победы в матчевых 
встречах с командами Новосибирской 
области (9:1) и Республики Тыва (6:4). Во 
второй группе посланцы Армении взяли 
верх в матчах с борцами Беларуси, Буря-
тии и Красноярского края.

В финале соревнований кузбассов-
цы уступили сверстникам из Армении и, 
как и в прошлом году, завоевали серебря-
ные медали. Тройку призёров дополнила  
команда Бурятии, победитель «Шахтёр-
ской славы-2021». Призовой фонд сорев-
нований – миллион рублей, три лучшие 
команды заработали соответственно 500, 
300 и 200 тысяч рублей.

Состав сборной Кемеровской области: 
Максим Силюкин (до 57 кг), Дмитрий 
Титов (до 61 кг), Буян Доспан-Комбу (до 
65 кг), Ростислав Королёв (до 70 кг), Бог-
дан Грибанов (до 74 кг), Кирилл Копытов 

(до 79 кг), Константин Давыдов (до 86 кг), 
Андрей Власов (до 92 кг), Абдулла Батыр-
гов (до 97 кг) и Михаил Зинов (до 125 кг).

«Прекрасный!» – одним словом оцени-
вает турнир вице-президент федерации 
спортивной борьбы Кузбасса Александр 
Вертохвостов. «Зрелищный!» – добавля-
ет чемпион Олимпиады-2020 Заурбек Си-
даков. «Славный!» – подытоживает ми-
нистр спорта региона Сергей Мяус.

Заурбек Сидаков накануне соревно-
ваний провел мастер-класс для молодых 
борцов, а на торжественной церемонии 
открытия «Шахтерской славы» губерна-
тор Сергей Цивилев вручил ему ключи от 
квартиры на Притомском проспекте об-
ластного центра.

В спорткомплексе «Кузбасс» провели 
28 сентября мастер-классы олимпийские 
чемпионы по вольной борьбе Хаджиму-
рад Магомедов (Атланта-1996) и Давид 
Мусульбес (Сидней-2000)

– Важно создать систему популяриза-
ции нашего вида спорта в регионе, – го-
ворит один из учредителей «Шахтёрской 
славы», мастер спорта по вольной борь-
бе Константин Синцов. – Активно рабо-
таем в этом направлении, ведь массовый 
спорт во всём мире важнейший социаль-
ный лифт. Используем огромные ресурсы 
для развития борьбы. На нашем турнире 
молодёжь мужает в схватках, крепнет и 
развивается, обретает уверенность в сво-
их силах, школы борьбы обменивают-
ся опытом. Поэтому турнир однозначно 
справляется со своей задачей.

В октябре в новом спорткомплек-
се «Кузбасс-Арена» на Притомском про-
спекте откроют два зала, где будут зани-
маться вольной и греко-римской борьбой. 
Новый спорткомплекс – новый сильный 
импульс для развития спортивной борь-
бы в регионе.

Вадим Антонов.
 

// табло

«ШАХТЁРСКАЯ  
СЛАВА-2022»
КЕМЕРОВО, ГЦС «КУЗБАСС».  
25-26 СЕНТЯБРЯ
Результаты командного турнира
Первый круг. Беларусь – Армения – 
1:9. Красноярский край – Бурятия – 3:7. 
Кузбасс – Новосибирская область – 
9:1. Второй круг. Армения – Бурятия 

– 7:3. Тыва – Новосибирская область 
– 8:2. Беларусь – Красноярский край – 
4:6. Третий круг. Кузбасс – Тыва – 6:4. 
Армения – Красноярский край – 6:3. 
Беларусь – Бурятия – 3:7.
За пятое место. Красноярский край – 
Новосибирская область.– 8:2. За тре-
тье место. Бурятия – Тыва – 7:3. За 
первое место. Армения – Кузбасс – 7:3.
Итоговое положение команд: 1. Ар-
мения. 2. Кузбасс. 3. Бурятия. 4. Тыва. 
5. Красноярский край. 6. Новосибир-
ская область. 7. Беларусь.

В пятницу, 30 сентября, состоятся пер-
вые матчи мужского чемпионата России 
2022-2023 года. Кемеровский «Кузбасс» 
в стартовом туре примет «Факел» (Новый 
Уренгой) в понедельник, 3 октября. Игра в 
спорткомплексе «Арена» начнётся в 19.00.

В преддверии главного турнира сезона кемеровчане сыгра-
ли в августе в первой Всероссийской спартакиаде сильнейших 
спортсменов, а в сентябре – на предварительном этапе Кубка 
страны. На Спартакиаде команда выиграла один из семи мат-
чей, а вот в кубковых баталиях преуспела, одержав пять побед в 
шести турах и заработав путёвку в полуфинал, который запла-
нирован на 4-6 ноября. 

Во втором турнире руководил «Кузбассом» Александр Ге-
расимов, помощник Алексея Бабешина, заменившего на посту 
главного тренера хорвата Игоря Юричича. Новый рулевой ке-
меровчан в течение месяца был на сборах в подмосковном Но-
вогорске в роли ассистента главкома национальной команды 
Константина Брянского.

– Самый главный наш трансфер – новый главный тренер 
Алексей Бабешин. Знаю его давно и рад видеть в клубе, – от-
метил на предсезонной пресс-коференции исполнительный 
директор «Кузбасса» Сергей Ломако. – Из Барнаула вернулся 
наш воспитанник, блокирующий Андрей Ткаченко, в Барнау-
ле выступал в прошлом сезоне и доигровщик Андрей Бобров. 
Связующий Евгений Рукавишников пришёл к нам из сургут-
ского клуба, диагональный нападающий Кирилл Клец играл за 
красноярский «Енисей». Блокирующий Алексей Лобызенко ра-
ботал с нашим главным тренером в «Нове» (Новокуйбышевск). 

Задача-минимум на сезон – выход в плей-офф, дальше сделаем 
всё возможное, чтобы достичь максимального результата.

Первый гостевой матч кемеровчане сыграют 9 октября в 
Сургуте. В «гладком» чемпионате страны 16 клубов суперлиги 
проведут по 30 матчей. Путёвки в плей-офф напрямую зарабо-
тает квартет лидеров, восемь команд сыграют в квалификаци-
онном раунде. Четвертьфинальные серии – до двух побед, по-
луфинальные и финальные – до трёх побед.

Напомним: в минувшем сезоне «Кузбасс» финишировал в 
суперлиге на седьмом месте.

Вадим Антонов.
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 Софья Поддубская. Фото автора.

Она работает  
в библиотеке...

– Софья, ваш путь в библио-
теку был тернист?

– Можно и так сказать. Я во-
обще не представляла себя в 
этой деятельности, было мно-
го сомнений, вопросов. Год на-
зад, когда наша библиотека про-
водила фестиваль «Книжная 
площадь», удалось побывать на 
встрече с писательницей Ольгой 
Громовой. Она сказала такую 
фразу: «Жизнь поворачивает на 
360 градусов, и ты не можешь 
этого не принять». После этих 
слов поняла для себя, что это 
мой путь и я должна его прой-
ти, каким бы сомнительным для 
меня тогда он ни казался.

– Детство и книги. Была ли 
магия? Что читали?

– Библиотеки в моём детстве 
не было, к сожалению. Но кни-
ги были всегда, правда, худо-
жественной литературы было 
мало, в основном на полках сто-
яла отраслевая. Бабушка всег-
да старалась вызвать у меня ин-
терес к биологии, анатомии, так 
как хотела, чтобы я стала вра-
чом. Художественной литерату-
рой стала интересоваться сама, 
когда видела в витринах магази-
на книги с красивой обложкой. 
Первой и самой любимой была 
«Алиса в Стране чудес»...

– А кем вы мечтали стать?
– В 15 лет покинула родной 

дом (большую часть жизни я 
прожила в Красноярском крае) 
и отправилась за своей мечтой – 
стать хореографом. В нашем Ке-
меровском областном колледже 
культуры и искусств поступи-
ла на хореографическое отде-
ление, где и проучилась до 3-го 
курса. Но пришлось оставить 
свою мечту, так как получила 
травму, которая не совместима 
с физическими нагрузкам. Для 
меня это был переломный мо-
мент в жизни. Долго пережива-
ла, но нужно было идти дальше. 
И тогда я приняла решение пе-
рейти учиться на библиотечное 
отделение. И до самого дипло-
ма говорила всем педагогам, что 
точно не буду работать в библио-
теке. Сейчас, когда это вспоми-
наю, даже немного стыдно перед 
ними. Я очень благодарна Ольге 
Леонтьевне Беспаловой и Люд-
миле Александровне Киселевой 
за их поддержку, за их веру в моё 
будущее.

– Что нравится вам в вашей 

работе и в чём она заключа-
ется?

– Основное – привлекать де-
тей и молодёжь к чтению, но де-
лаю я это через их творческий 
потенциал, который заложен аб-
солютно у каждого. Также стара-
юсь отойти от шаблонов и стан-
дартных мероприятий. Новое 
поколение молодёжи требует 
больше, чем просто предостав-
ление информации на презента-
ции. И это мне очень нравится. 
В нынешнее время библиоте-
ка должна быть неким местом 
для самосовершенствования и 
самопознания, на что подтал-
кивает нас непосредственно ху-
дожественная литература. Би-
блиотека – механизм, который 
постоянно прогрессирует, учи-
тывая новые тенденции.

– У вас нет такого ощуще-
ния, что если предлагать 
очень много активностей и 
разных услуг, то теряется не-
что важное, самое главное в 
библиотеке?

– Активностей много, да. И 
может показаться, что библио-
тека теряет свою функцию, но 
это далеко не так. Ведь каждый 
специалист закладывает в своё 
мероприятие цель – донести 
важность чтения и книги в со-
временном мире.

– Где черпаете вдохновение 
для работы?

– На поверхности нашей жиз-
ни. Не нужно глубоко копать, 
чтобы понять, чего хочется на-
шей молодёжи. Наша задача да-
вать им то, что им необходимо 
здесь и сейчас.

– С чего начинается ваш 
день?

– На работу, как правило, при-
хожу одна из самых первых, так 
как у меня есть необычный ри-
туал. Я делаю небольшую меди-
тацию, тем самым настраиваю 
себя на продуктивную работу, 
затем за чашечкой кофе состав-
ляю план работы на день.

– В том году в рамках  
IX Сибирского библиотечно-
го форума подвели итоги ре-
гионального конкурса биб-
лиотечного мастерства «Свой 
взгляд». Вы тогда победили 
с проектом «Литературный 
StandUp». Расскажите немно-
го о нем.

– Это новый формат организа-

ции событий для молодёжи в би-
блиотеке. И это самый любимый 
мой проект, потому что я смог-
ла совместить в нём литературу, 
творчество и юмор. И он продол-
жает существовать и развивать-
ся, но самое главное, что он несёт 
обратную связь от участников. 
Как правило, это молодые люди 
от 16 лет. На его создание меня 
вдохновил близкий друг Андрей 
Назаров, он занимается стэнда-
пом в нашем городе. Поддерж-
ка Андрея была крайне важна 
для меня. Основная задача про-
екта – популяризация классиче-
ской и современной литературы. 
Проект придётся по вкусу стар-
шеклассникам и студентам, ко-
торые хотят попробовать свои 
силы в литературной стэндап-
битве. Выступить можно с ав-
торскими юмористическими 
монологами, короткими шутка-
ми, историями и импровизацией 
(обязательно связанными с ли-
тературой, писателями и персо-
нажами книг).

– Много времени вы про-
водите в книжной среде? На-
ходите ли время для чтения, 
следите ли за новинками, мо-
ниторите ли детскую литера-
туру, заглядываете ли в ко-
миксы?

– Для меня чтение не просто 
беспорядочное «употребление» 
большого количества книг. Это 
наслаждение, моё успокоение. 
Очень трепетно подхожу к вы-
бору книг, не буду читать то, что 
«модно». Из современных авто-
ров фаворитом является Алек-

сей Поляринов, автор рома-
нов «Риф» и «Центр Тяжести». 
Предпочитаю историческую 
прозу, например, Халед Хоссей-
ни пишет романы, которые ос-
нованы на исторических собы-
тиях. Все его книги я читала с 
полным глубоким погружением 
в историю Афганского народа. 
Из каждой прочитанной книги 
стараюсь взять для себя то, что 
поможет или подскажет мне в 
трудной ситуации. Также у меня 
есть особенность, которая очень 
удивляет близких. Сначала беру 
книгу из фонда библиотеки, за-
тем, если она мне очень нравит-
ся, покупаю её.

– Сможете что-то пореко-
мендовать для наших читате-
лей?

– Попробую. Вот такой полу-
чается список: Айн Рэнд «Мы 
живые», Алексей Иванов «Об-
щага на крови», Алексей Поля-
ринов «Риф» и «Центр Тяжести», 
Фредерик Бакман «Бабушка ве-
лела кланяться и просит проще-
ния», Меган Холлоуэй «Я уйду 
с рассветом», Колин Маккалоу 
«Поющие в терновнике».

– Есть у вас «рабочая» меч-
та?

– По работе мечтаю побывать 
в Казанской национальной би-
блиотеке. Я была там просто как 
турист. А хочется пожить имен-
но в их рабочей атмосфере. Что 
касается литературной меч-
ты, то я хочу дописать свой соб-
ственный роман, который нача-
ла в 2021 году.

Звучит скучно? А на самом деле в храме книг 
столько волшебства, что вам и не снилось. На-
пример, кемеровчанка Софья Поддубская, одна 
из сотрудниц Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи, активно раз-
вивает литературный стендап в нашем городе 
и даже успела выиграть конкурс с этим форма-
том работы. О буднях молодого библиотекаря 
мы и узнали подробнее, разговор получился 
тёплым, душевным.

// мнение

Анна Тимощук.

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК,
заведующая отделом подрост-
кового и молодёжного чтения 
Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи, 
непосредственный руководитель 
Софьи Поддубской:

– Софья – новый человек в на-
шем отделе, но очень быстро 
влилась в коллектив и рабо-
ту. В современных условиях 
развития и модернизации би-
блиотек необходимы именно 
такие: молодые, с креативным, 
динамичным, современным 
мышлением. Мне нравится её 
самостоятельность, уверен-
ность в себе, чёткий план на 
дальнейшую жизнь. Такие ре-
бята могут и хотят ломать сте-
реотипы, которые сложились 
в обществе о библиотеке. 
Соне хорошо удаются игро-
вые формы мероприятий для 
молодёжи. Она человек чи-
тающий, что мне очень импо-
нирует. Уверена, что если она 
захочет развиваться в нашей 
профессии и в дальнейшем, у 
неё всё получится! А ещё Со-
фья – участник КРОО «Моло-
дые профессионалы библио-
течного дела». В активе этой 
некоммерческой организации 
уже достаточно серьёзные и 
масштабные проекты. Поэто-
му сфер применения моло-
дой энергии много. Главное 

– стремление сделать, совер-
шить и сотворить!
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// советы эксперта

Комплексные меры по уничтожению грызунов

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во ВКонтакте: vk.com/konsultantsadovoda. А на канале «Кон-
сультант Садовода» в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и пере-
дачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, в том числе эффективные средства против грызу-
нов, вы найдёте в садовых центрах «Успех» г. Кемерово и в Новокузнецке на Щорса, 9, 
и Кирова, 111б, а также в интернет-магазине uspehagro.ru.

 Татьяна Щапова демонстри-
рует наливные яблочки сорта 
под названием «Качаевский».

Фирменный знак осени 

К осенне-зимнему сезону численность 
мышевидных грызунов достигает наи-
большего количества. Они доставляют 
массу неприятностей как сельхозпроиз-
водителям, так и садоводам. Если сель-
хозпроизводители в обязательном по-
рядке проводят борьбу с грызунами, то 
садоводы время от времени. В резуль-
тате сезонных изменений окружающей 
среды необходимым условием для мы-
шевидных грызунов является миграция 
к местам зимовки. Поэтому именно сей-
час стоит острая необходимость борьбы 
с ними.

Грызуны обладают круглосуточной 
активностью, они не впадают в спячку. 
Все их жизненные процессы (питание, 
размножение, динамичность, поведение) 
во многом зависят от двух факторов: те-
плообмен и корм. Следовательно, с на-
ступлением холодов потребность в кор-
ме возрастает. Мелкие млекопитающие 
покидают леса, пастбища и устремляют-
ся к людям в поисках пищевых запасов, 
повреждая плодовые деревья и собран-
ный урожай в хранилищах, поедая кар-
тофель и корнеплоды (свеклу, морковь). 
Такая их прожорливость обуславливает-
ся необходимостью «сжигать» энергию 
для обогрева собственного тела – будет 
корм, мышь не замёрзнет. Также грызуны 
мигрируют и на поля озимых зерновых 
культур, которые уже успели вступить в 
фазу всходов и кущения. Активно пита-
ясь сочными всходами, эти прожорливые 
«соседи» могут полностью уничтожить 
посевы, тем самым нанеся непоправи-
мый ущерб. Одна особь способна за сутки 
съесть зелёной массы до 300% от своего 

веса. Поэтому целесообразно в самом на-
чале остановить их размножение и рассе-
ление с краёв полей по всей площади.

Одновременно с питанием в этот пери-
од открывается сезон интенсивного раз-
множения грызунов. Потому в это время 
необходима особая защита посевам и бес-
конечный контроль за их численностью и 
вредоносностью. Мнение, что соседство 
с этими вредителями не представляет 
большой проблемы, ошибочно, посколь-
ку высокая плодовитость позволяет им 
очень быстро размножаться. Одна сам-
ка каждый месяц приносит до 10 мышат, 
которые достигают половой зрелости на 
втором месяце жизни. В период с осени до 
весны у мышей может быть до пяти помё-
тов.

Опасность этих вредителей заключа-
ется ещё и в том, что они являются ис-
точником и переносчиком инфекцион-
ных заболеваний человека. При этом они 
носители гельминт, паразитных насе-
комых и клещей, которые также опасны 
для человека. Кроме того, страдают от их 
присутствия хранилища и складские по-
мещения с продовольствием. Мыши не 
только портят продукцию, но и разносят 
экскременты по всей территории.

Поэтому очень важно ежегодно (каж-
дую осень) проводить плановые меро-
приятия по их истреблению. Для предот-
вращения массового размножения этих 
вредителей достаточно содержать садо-
вый участок и огород в чистоте, убирая 
все растительные остатки. Проводить 
непрерывный мониторинг численности 
грызунов в местах их вероятного скопле-
ния. Своевременная уборка с удалением 

растительных остатков лишит грызунов 
корма в осенний период. Глубокая осен-
няя перекопка также будет эффективна 
в истребительных мероприятиях против 
мышевидных. При вспашке разрушаются 
норы и выворачиваются гнёзда, уничто-
жается кормовая база.

Наиболее экономичным и эффектив-
ным способом для снижения численно-
сти грызунов являются родентицидные 
концентраты на основе антикоагулянтов. 
Для того чтобы не допустить развития ре-
зистентности, рекомендуется чередова-
ние их с различными действующими ве-
ществами (бродифакум и бромадиолон). 
Засыпать приманку разрешается повсе-
местно, исключая участки, прилегающие 
к хозяйствам по разведению домашней 
птицы. Такие приманки желательно при-
менять не в дождливую погоду, посколь-
ку есть вероятность смывания их водой и 
прорастания зёрен.

Существуют препараты на основе бро-
дифакума и бродиолона уже в готовом 
виде. Их применение исключает все кон-
тактирующие операции с токсичными 
концентратами, что делает эти средства 

более безопасными для человека. Более 
того, гранулы и брикеты не содержат зё-
рен, которые при прорастании засоряют 
защищаемые посевы.

Для садоводов разумнее использо-
вать готовые зерновые приманки, кото-
рые раскладываются в недоступном для 
влаги месте. Либо готовые приманки, ко-
торые являются универсальными для 
любого времени года. Они могут быть 
зерновыми, тесто-сырными и парафини-
рованными. Именно парафинированные 
приманки последнее время популярны 
среди садоводов, так как они очень удоб-
ны в использовании как на улице, так и в 
помещении.

Филиал ФГБУ «Россельхозцентр» по 
Кемеровской области постоянно мони-
торит численность и расселение мыше-
видных грызунов и информирует о не-
обходимости проведения комплексных 
плановых мероприятий по их истребле-
нию.

Энтофитопатолог филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр»

по Кемеровской области
Кундасева Ю.С.

Традиционная ярмарка «Дары 
осени» – настоящий праздник 
для педагогов и учащихся шко-
лы № 16, а также всех жителей 
района Афонино Киселёвского 
городского округа. И на сей раз 
каждый класс проявил свою фан-
тазию, творчество, чтобы подго-
товиться к сезонному событию. 
Оформили прилавки, продума-
ли разнообразие товаров и пре-
зентацию витаминов с грядок. 
На ярмарке было весело, шумно, 
ярко.

«Члены жюри, представи-
тели родительского комите-
та вручили грамоты победите-
лям и участникам, – рассказали 
в пресс-службе администрации 
горокруга. – Эксперты выбрали 
лучших в следующих номина-
циях: «Самый большой овощ», 
«Самый маленький овощ», а так-
же определили самого талант-
ливого повара, занимающегося 
консервацией. Ещё одна номи-
нация «Так распорядилась при-
рода» – это плоды интересной 
формы. В рамках ярмарки ребя-
та приняли участие и в состяза-
нии поделок из съедобного ма-
териала».

Люди старшего поколения 

района Афонино могли приоб-
рести хрустящие полезности и 
вкусности по доступным ценам, 
а ребята-волонтёры помогали 
донести товар до дома. Кроме 
того, участники зелёного меро-
приятия смогли полакомиться 
разными сладостями, приготов-
ленными ими собственноручно. 
Была и насыщенная развлека-
тельная программа: девчонки и 
мальчишки поднимали гири, пе-
ретягивали канат, собирали ово-
щи. Заряд положительных эмо-
ций получили как взрослые, так 
и дети.

А в ГУФСИН Кузбасса про-
шла выставка, где урожай с 
приусадебных участков пред-
ставили сотрудники и ветера-
ны уголовно-исполнительной 
системы региона. В этом году 
в конкурсе принимало уча-
стие рекордное количество ра-
бот: около 150 экспонатов были 
предложены на суд жюри под 
руководством заместителя на-
чальника ГУФСИН Евгения Ро-
манова.

Посетители выставки были 
приятно удивлены разнообра-
зием авторских изделий, разме-
рами овощей и фруктов, пред-

ставленными съедобными 
экспонатами.

Конкурсанты соревнова-
лись в десяти номинациях, сре-
ди которых лучшие поделки из 
лесного материала, заготовки 
из целебных трав, широко был 
представлен и карвинг – фигур-
ная резьба по овощам и фруктам. 

Каждое исправительное уч-
реждение подготовило презен-
тацию для своих даров с ча-
стушками, стихами, песнями и 
дегустацией. Чего тут только не 
было! И оладьи из кабачков, и 

выпечка с лесными ягодами, и 
компоты, и соленья, и многие 
другие угощения, попробовать 
которые мог всякий желающий.

После непродолжительно-
го совещания, жюри выбрало по-
бедителей во всех номинациях, а 
приз зрительских симпатий до-
стался представителям Центра 
инженерно-технического обеспе-
чения и вооружения. Угощения, 
приготовленные сотрудниками 
подразделения, пользовались по-
вышенным спросом у посетите-
лей выставки: солёное сало, икра 
из баклажанов, маринованные 
грибы и овощи.

Как отметили гости темати-
ческого события, каждая ком-
позиция была по-своему уни-
кальна и оригинальна, будь то 
всевозможные угощения или 
поделки из природных матери-
алов. А выращенные в сибир-
ских условиях фрукты пора-
жали своими размерами даже 
опытных огородников, как, на-
пример, яблоки и груши, пред-
ставленные председателем Со-
вета ветеранов новокузнецкого 
ЛИУ-16 Татьяной Щаповой. «Га-
бариты» и вкус плодов ничуть не 
уступали южным «аналогам», а 
сочность свежесобранных фрук-
тов поразила экспертов и всех, 
кто попробовал лакомства. Как 
рассказала Татьяна Николаев-
на, сорт яблок называется «Ка-
чаевский». Его некогда вывел 

в Новокузнецке преподаватель 
Кузбасского института ФСИН 
России генерал-майор внутрен-
ней службы Николай Петрович 
Качаев. Затем саженцы у него 
взял ветеран ЛИУ-16 Пётр Ген-
рихович Шперлинг. Именно он 
вдохнул новую жизнь в этот сорт, 
сделав несколько специальных 
прививок. Теперь ежегодно се-
мья ветерана собирает богатей-
ший урожай фруктов, которые 
идут на компоты, повидло, су-
хофрукты и просто употребля-
ются в свежем виде.

Грамоты и подарки победи-
телям вручил Евгений Романов. 
Он отметил, что данный конкурс 
позволяет взглянуть на каждого 
сотрудника уголовно-исполни-
тельной системы совершенно с 
другого ракурса, раскрыть его 
таланты садовода, прекрасного 
кулинара, уникального загото-
вителя солений и варенья, уви-
деть заботливого главу семьи, 
творческую, разностороннюю 
личность. «С каждым годом рам-
ки конкурса расширяются. У нас 
прибавляются участники, появ-
ляются новые номинации, инте-
ресные идеи. Мы видим, что та-
кие мероприятия дарят людям 
положительные эмоции, позво-
ляют обменяться опытом, по-
черпнуть что-то новое для себя», 

– отметил заместитель началь-
ника ГУФСИН Кузбасса.

Алена Смирнова.

// личный опыт 

В кузбасских городах и сёлах проходят  
осенние выставки садово-огородных трофеев 
2022 года.
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